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tarjeta Metro 

l La empresa informó a través de su cuenta 
de twitter que el dispositivo electrónico estará 
disponible en las casetas de las estaciones del 
subterráneo y se podrá pagar con punto de 
venta, biopago y criptomonedas. P2
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Del puerto de La Guaira zarpó el buque escuela Simón Bolívar. Su tripulación, de 193 cadetes de la Armada, recorrerá los mares 
venezolanos llevando un mensaje de patriotismo. “Cuando lleguemos allá a la fachada Atlántica, detengan las máquinas y 
díganle al mundo: ¡El Sol de Venezuela nace en el Esequibo!”, dijo el ministro de la Defensa, Vladimir Padrino, al despedirlos. P2
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Transporte 
Activarán pasaje 
digital en el 23
Caracas. Como parte de las 
medidas para avanzar en la 
implementación del sistema 
de pasaje integral en la región 
capital, transportistas de la 
parroquia 23 de Enero, en Ca-
racas, recibieron tarjetas de 
pago digital para el proceso de 
bancarización que se adelanta 
con este sector. El presidente 
del Movimiento Bolivariano 
Sindical Profesional de Trans-
portistas, Jorge Mujica, resaltó 
que las tarjetas se tramitaron a 
través de Mi Banco y el sistema 
de pago digital. l ún

Gestión Sigue el 
plan de movilidad 
en Caracas
Caracas. Los transportistas que 
laboran en la avenida Fuerzas 
Armadas resaltaron lo positivo 
del ordenamiento de la movili-
dad y transporte, liderado por 
las autoridades de Alcaldía de 
Caracas. “Estamos trabajando 
en conjunto por el mismo ob-
jetivo de lograr el desconges-
tionamiento de las paradas, 
agilizando el tránsito de los ve-
hículos para que haya un orden 
que contribuya a fortalecer el 
servicio de transporte”, destacó 
Jhonny Quieres, perteneciente 
a la Asociación Civil Conducto-
res Norte-Sur. l 

Educación Inces 
abre inscripciones 
para bachillerato
Caracas. El Instituto Nacional 
de Capacitación y Educación 
Socialista (Inces) abrió las ins-
cripciones para cursar el ba-
chillerato productivo hasta el 5 
de mayo. La convocatoria está 
dirigida a cualquier persona 
mayor de 15 años, que tenga 
más de un año desvinculado 
del sistema escolar o que haya 
repetido 2 veces un mismo año. 
Los interesados deberán llevar 
los recaudos en las semanas 
flexibles, en cualquiera de las 
sedes de la institución, para 
formalizar la inscripción en el 
bachillerato  productivo. l ún

BREVES SiStEma w  PRóxIMAMEnTE ExTEnDERán coBRo AuToMATIzADo DEL PASAjE

El metro iniciará este 
lunes la venta de tarjetas
El dispositivo 
tendrá un costo 
de Bs 900.000
por 20 viajes

Tarjetas se venderán en casetas de las estaciones del subterráneo.

Caracas. Desde este lunes 1 de 
marzo los usuarios del Metro 
de Caracas podrán adquirir 
las tarjetas inteligentes que se 
utilizarán en el sistema de co-
bro del pasaje automatizado en 
el transporte subterráneo de la 
ciudad capital.

La información la dio a co-
nocer la empresa a través de 
su cuenta en  twitter, en la que 
detalló que el costo de la tarjeta 
es de 900.000 bolívares y tiene 
20 viajes. 

El dispositivo, que estará 
disponible para la venta en las 
casetas de las estaciones del 
metro, se podrá cancelar a tra-
vés de punto de venta, efectivo, 
biopago y criptomonedas.

Las tarjetas electrónicas se 
podrán recargar en las esta-
ciones. Además, los usuarios 
contarán con máquinas de 
consulta para que verifiquen el 
saldo y constaten la recarga de 
su tarjeta. 

Asimismo, el Metro anunció 
que en los próximos días se tie-
ne previsto activar el pago del 
pasaje automatizado. “Se infor-
ma a los usuarios que próxima-
mente se iniciará con el nuevo 
sistema de cobro de pasaje para 
hacer uso del Sistema @metro_
caracas”, difundió en las redes 
sociales. 

En días recientes, el presi-
dente de la República, Nicolás 
Maduro, presentó al país el 
plan piloto para automatizar 
el pasaje en el metro y recalcó 

que este sistema fue realizado 
con la capacidad técnica y de 
innovación de la clase obrera 
que laboró en la creación del 
software y hardware del dispo-
sitivo de cobro electrónico. 

Durante la jornada con el jefe 
de Estado el pasado domingo 21 
de febrero, el ministro del Po-
der Popular para el Transporte, 
Hipólito Abreu, indicó que en 
los próximos días se extenderá 
el pasaje digital al sistema de 
transporte superficial del Me-
tro de Caracas. l 

Buque escuela
zarpó para 
recorrer aguas 
venezolanas
LUIS ORTEGA
La Guaira. Desde el puerto de 
La Guaira zarpó el Buque Es-
cuela Simón Bolívar en su viaje 
número XXXII, en el marco del 
Crucero Histórico Rumbo al Bi-
centenario de la Batalla Naval 
del Lago de Maracaibo.

La tripulación de 193 cadetes 
de la Armada Nacional Boliva-
riana recorrerá por 21 días las 
aguas venezolanas llevando un 
mensaje de patriotismo.  

“Cuando lleguemos allá a la 
fachada Atlántica, detengan las 
máquinas y díganle al mundo: 
¡El Sol de Venezuela nace en el 
Esequibo! Y con este mascarón 
de proa que significa libertad, 
vayan llevando el mensaje a to-
dos los puertos de Venezuela lo 
que eso significa”, dijo el minis-
tro de Defensa, Vladimir Padri-
no López, durante la despedida, 
acompañado por el gobernador 
Jorge Luis García Carneiro, en-
tre otras autoridades.

Padrino López indicó que 
este zarpe de 2021 será por las 
costas venezolanas, debido a la 
pandemia del covid-19. “Hoy no 
podrán navegar a nivel inter-
nacional por situación covid, 
pero igual esta travesía tiene 
gran connotación”, afirmó.

Reconoció a la Fuerza Arma-
da Nacional Bolivariana y a la 
Armada Bolivariana, por su la-
bor de patrullaje, perseverancia 
en los mares venezolanos y en 
la fachada Atlántica, ejerciendo 
la soberanía de Venezuela. l 

BicEntEnaRio

La embarcación salió de La Guaira.

Zulia con 165 encabezó los 424 
nuevos contagios por covid-19
Caracas. Durante las últimas 
horas se registraron 424 nue-
vos contagios (421 comunita-
rios y tres importados) por 
covid-19, según relató la vice-
presidenta Ejecutiva, Delcy 
Rodríguez Gómez. 

Por sus redes sociales agregó 
que la entidad donde se detec-
tan más nuevos diagnósticos 
fue Zulia con 165, presentando 
casos en quince de sus munici-
pios. Le siguieron los estados: 
Distrito Capital (140) y Miran-
da (86), como principales.

Reportó el fallecimiento de 
cuatro compatriotas: dos hom-
bres de 80 y 79 años por Mi-
randa; otro de 50 en Distrito 
Capital; y una mujer de 61 en 
Barinas. El total de víctimas 
llegó a 1.338 en la nación.

Los contagios subieron a 
138.295 con 130.379 pacientes 
recuperados, para un 94%, uno 
de los mejores promedios en el 
mundo. 

Los casos activos actuales 
son 6.578, de los cuales 6.235 
están siendo atendidos en el 

pandEmia w huBo 4 fALLEcIDoS y Son 130.379 (94%) LoS REcuPERADoS 

sistema público de salud y 356 
en clínicas privadas. 3.289 son 
asintomáticos

Finalizó el informe con una 
reflexión: “Está por finalizar 
una nueva semana de cuaren-
tena radical en el país, como 
parte del exitoso método 7+7. 
Reafirmamos el llamado del 
presidente Nicolás Maduro Mo-
ros: ‘Si yo me cuido, te cuido. Si 
tú te cuidas, me cuidas’. Todos 
y todas debemos cumplir con 
las medidas de bioseguridad 
establecidas”. l

Vicepresidencia Social visitó Catia Supervisaron trabajos en la pasarela de San Agustín
El vicepresidente para el Desarrollo Social y Territorial, Aristóbulo 
Istúriz, visitó la Base de Misiones Tulio Febres Cordero, ubicada en 
Catia, Caracas, con el fin de atender a las familias más vulnerables.

Las autoridades de la Alcaldía de Caracas y el Gobierno del Distrito 
Capital realizaron la inspección y seguimiento al abordaje especial 
que se lleva a cabo en el puente peatonal La Charneca en San Agustín.
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jornada w En lA pRimERA SEmAnA DE vAcunAción cOlOcAROn 1.810 DOSiS DE lA Sputnik v

al domingo Luciani van
los médicos a vacunarse
En el hospital 
atienden entre 
350 a 400 
personas a diario

Sonia Ravelo es una de las encargadas de vacunar. hEnRy DElgADO. las Sputnik v se descongelan entre unos cinco y 15 minutos. jAcOBO ménDEz

oLga maribeL navas
Caracas. En el hospital Domin-
go Luciani, ubicado en El Lla-
nito, en Caracas, el centro de 
vacunación contra el covid-19 
fue habilitado en la planta baja, 
donde inician la atención del 
equipo de salud que está en la 
primera línea de batalla contra 
el coronavirus a partir de las 
siete de la mañana, bajo estric-
tas medidas de bioseguridad. 

Allí se encuentra a la licen-
ciada Sonia Ravelo, especia-
lista en el área de infectología 
y epidemiología. Ella es una 
de las integrantes del equipo 
multidisciplinario encargado 
de llevar a cabo el proceso de 
vacunación en este centro hos-
pitalario del municipio Sucre, 
en el estado Miranda.

Explica que en el hospital 
son cinco profesionales encar-
gadas de manipular y colocar 
la vacuna rusa Sputnik V, pero 
tienen el apoyo de un contin-
gente de profesionales en dife-
rentes áreas. 

El equipo recibió un curso 
de capacitación por parte de 
las autoridades sanitarias para 
conocer el protocolo del proce-
so de vacunación, los posibles 
efectos leves que puede produ-
cir en los pacientes y la vigi-
lancia, que es necesario tener 
después de 24 horas de haber 
colocado la inmunización.

Antes de cada vacunación, 
realizan un historial médico 
de cada paciente, a quienes les 
preguntan si han tenido algún 
tipo de síntoma relacionado 
con el covid-19, como es fiebre o 
presenta algún cuadro de gripe, 
pues en ese caso no deberían 
ser inmunizados. Asimismo, 
requieren conocer si padece 
algún tipo de patología y en las 
mujeres es necesario saber si 
están embarazadas o en perio-
do de lactancia. 

Además, les indican que la 
vacuna pudiera ocasionar al-
gunas reacciones, leves, como 
dolores de cabeza, escalofríos o 
un pequeño malestar general, 
que no tienen una duración 
mayor a las 24 horas y que pue-
den aliviarse al ser administra-
do acetaminofén.

En el Luciani, durante esta 

primera semana del plan de va-
cunación se han atendido unas 
350 a 400 personas diariamen-
te, quienes hasta ahora no han 
manifestado complicaciones, 
aseguró Ravelo.

Trabajadores satisfechos. 
Entre el personal de salud que 
esperaba en la sala su tiempo 
de reposo de 15 a 30 minutos, se 
encontraban Teresita Guzmán 
y Saray Camacho, médicos ads-
critos al área de traumatología 
del hospital, quienes recibieron 
la primera dosis de la vacuna 
contra el covid y el respectivo 
certificado de vacunación. 

Ambas manifestaron su apo-
yo para que fueran los trabaja-
dores de la salud los primeros 
en ser inmunizados, pues ellos 
son los que se encargan de cui-
dar a los enfermos.

En el lugar también estaba 
Néstor Cabera. Él es médico 
residente de área de neuroci-
rugía y también recibió la va-
cuna. “Me parece excelente la 
organización de este operativo 
de vacunación, primero al per-
sonal de salud, que damos la 
batalla, pero mi deseo es que 
todos los venezolanos sean in-
munizados contra esta terrible 
enfermedad”, afirmó.

Por su parte, Daniel Mora, 
médico residente en el área 
de cirugía, señaló: “me parece 
acertado la decisión de vacu-
nar primero al personal de sa-
lud, que estamos atendiendo 
a los enfermos, así podemos 
laborar con una mayor seguri-
dad en la pandemia”.

“Estamos muy satisfechos 
con la jornada de vacunación, 
pues ha sido muy ordenada, y 
se ha tomado en cuenta a las 
personas que se mantienen 
en la primera línea de batalla 
atendiendo los pacientes y sus 
familiares,  con sospechas o 
infectados con el covid-19”, in-
dicó Yoselinne Soto, quien es 
encargada del área de recursos 
humanos en el complejo onco-
lógico del hospital Domingo 
Luciani, donde los 52 trabaja-
dores que allí laboran ya han 
recibido su primera dosis de la 
vacuna Sputnik V.

Soto agregó que “ninguno de 
nuestros trabajadores ha pre-
sentado reacciones adversas y 
respetan todos los protocolos 
de bioseguridad exigidos, ya 
que la prevención sigue siendo 
la mejor herramienta contra la 
enfermedad”. l   

sPUTniK v 

Inmunizan 
en el estado  
Falcón 
a 1.920 galenos
L barboza / L Cedeño
Caracas. Con especial atención 
al personal sanitario se realiza 
la jornada de inmunización al 
personal sanitario del hospital 
centinela en Coro, Alfredo van  
Grieken, de la ciudad, dándole 
prioridad a quienes están en la 
primera línea de batalla ante la 
pandemia del covid-19.

Así lo informó el doctor Je-
sús Osteicochea, secretario de 
Salud en Falcón, quien señaló 
que en esta primera fase de va-
cunación se estará aplicando 
1.920 dosis que inmunizará a 
las y los galenos.

“Hoy es nuestro segundo 
día de vacunación, donde es-
tamos nosotros ya vacunando 
a nuestro personal de salud, 
no solo médicos, sino también 
enfermeras, camareras, per-
sonal propiamente técnico en 
ingeniería biomédica, quienes 
son los que operan los equipos 
que se encuentran, donde tene-
mos a los pacientes positivos a 
covid-19 en el estado”, aseveró.

Sputnik llega al Delta.  Más 
de mil dosis de la vacuna rusa 
Sputnik V contra el coronavi-
rus llegaron al Delta Amacuro 
este viernes, indicó la docto-
ra Yajaira Segovia, jefa de la 
Dirección Regional de Salud, 
quien informó que inicialmen-
te serán utilizadas para inmu-
nizar al personal de salud.

Precisó que con la Sputnik 
V vacunarán al personal de 
salud del hospital Luis Razetti 
y próximamente continuarán 
con la segunda fase, donde se 
incluirá la segunda dosis de 
vacuna para el personal de sa-
lud y se ampliará a todo este 
sector. l  

vacunan en hospital de coro.

hospItal cEntInEla
En el hospital Domingo 
luciani, durante la primera 
semana de vacunación 
contra el covid-19, fueron 
atendidas 1.810 personas,  
que forman parte del 
personal de salud que 
atiende a los pacientes con 
el coronavirus, informó 
la doctora Maurilina 
Guzmán, directora del 
centro asistencial. señaló 
que el primer lote 1.810 
de vacunas sputnik V 
ya fueron colocadas en 
su totalidad y que se 
encuentran a la espera de 

una segunda entrega, para 
continuar los procesos de 
inmunizaciones. “la jornada 
de vacunación comenzó con  
nuestro personal, médico 
y asistencial del área de 
covid-19,  para luego atender 
al resto del personal. Este 
es un centro centinela y 
estamos prestando el apoyo 
para la vacunación de los 
médicos destacados en los 
servicios covid-19 de varias 
clínicas privadas, ubicadas 
en Miranda, y hemos 
atendido a 22 galenos de los 
hoteles sanitarios”, dijo.
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TuMascota Envíanos tu historia al correo masvidaun@gmail.com

Reconocen
a Max por 
su apoyo a la 
salud mental
Caracas. Un perro raza sprin-
ger spaniel inglés se convirtió 
en la primera mascota en ser 
galardonada con la Orden al 
Mérito animal, otorgada por 
la fundación animalista britá-
nica Psda, por brindar apoyo 
a miles de personas alrededor 
del mundo y mostrar el efecto 
positivo de los animales en la 
salud mental y el bienestar.

Su nombre es Max y a la pri-
mera persona que le prestó su 
apoyo fue a su dueño, Kerry 
Irving, residente de Keswick, 
en el noroeste de Inglaterra, a 
quien ayudó a superar un seve-
ro estado de depresión sufrido 
tras un accidente automovilís-
tico que lo dejó sin caminar, y 
lo motivó a ponerse de pie de 
nueva cuenta para retomar sus 
actividades al aire libre.

El can de 13 años se volvió 
famoso en las redes sociales 
cuando Irving le creó su propia 
página de facebook, Max pa-
seando en el Distrito de los La-
gos, en la que se muestran fotos 
y videos de sus paseos y aven-
turas, lo que le valió cientos de 
solicitudes de sus seguidores 
para conocerlo.

Desde 2017, la popularidad 
de Max le ha permitido recau-
dar más de 420.000 dólares en 
eventos de caridad y le ha vali-
do participar en caminatas de 
benefi cencia y otros eventos en 
los que se estima ha conocido a 
más de 10.000 personas. 

Durante la pandemia de co-
vid-19, ha proporcionado con-
suelo, esperanza y apoyo a miles 
de personas que se unieron a él 
en las caminatas a través de fa-
cebook live, dice la Psda. � 

GALARDÓNPROTECCIÓN � MINISTERIO DE ECOSOCIALISMO CUSTODIA EL ANIMAL PARA SU POSTERIOR REUBICACIÓN

Congo escapó del cautiverio 
en el que estuvo por 20 años
El mono capuchino 
fue rescatado 
en Las Veritas 
de Maracaibo

Misión Nevado apoyó en el rescate del animal. 

ÁNGEL MARCANO
Caracas. Durante casi 20 años, 
sin poder disfrutar de la liber-
tad de correr y crecer con su 
manada, estuvo atado con una 
cadena a un árbol, viviendo 
como un animal doméstico. 
Se trata de un mono capuchi-
no que responde al nombre de 
Congo, que fue rescatado re-
cientemente en la vía pública 
del sector Veritas del munici-
pio Maracaibo, estado Zulia.

Después de las denuncias de 
los vecinos de la zona y protec-
cionistas del Grupo de Apoyo 
en el estado Zulia de la Red Ca-
nina (RAC) y la voluntad de su 
coordinadora regional, Jessika 
García, el primate fue auxilia-
do y entregado a las autorida-
des para buscar proporcionarle 
un mejor bienestar.

La RAC supo del caso y du-
rante varios días estuvieron 
dándole de comer para ganar-
se su confi anza y velar porque 
en el sitio donde pernoctara no 
le hicieran daño. Durante esa 
travesía, el grupo le dio parte a 
la Misión Nevado de que el ani-
mal estaba en un terreno bal-
dío al que huyó tras permane-
cer bajo la responsabilidad de 

unos familiares de sus dueños, 
quienes viajaron a Colombia.

García y su primogénita, 
Marzia Albano, además de su 
yerno, Jean Fernández, ambos 
voluntarios de la organización, 
emprendieron una vigilancia 
permanente para poder recu-
perar a Congo, con ayuda de 
una vecina del lugar, Elizabeth 
Finol.  

Días antes, el mono llegó vo-
luntariamente a casa de Finol, 
gracias a que tiene un sentido 
extraordinario del olfato, pero 
escapaba, y durante una sema-
na recuperar al capuchino fue 
la causa de toda una comuni-
dad, ya que el daño psicológico 
que le causaron lo refl ejó en 
una conducta agresiva cuando 
intentaron capturarlo.

Los proteccionistas, junto a 
Finol, con paciencia lograron 
que Congo se calmara y lo aga-
rraron para fi nalmente entre-
garlo a las instituciones que lo 
reubicarían.

Las marcas en la cintura son 
el refl ejo de la indolencia de sus 
antiguos dueños, quienes sin 
piedad sometieron al mono a 
dos décadas de confi namiento, 
pero la sensibilidad de quienes 
intervinieron permitió que hoy 
Congo pueda estar en un mejor 
lugar bajo la custodia del Mi-
nisterio de Ecosocialismo, y en 
tránsito hacia un hogar.

El resultado de tanto descui-
do fue un bajo peso y un tras-
torno psicológico que hizo del 
mono un animal al que le será 
difícil adaptarse a otros de su 

CARTELERA

Coqui
Busca un hogar. El mestizo 
de malter con poodle fue 
abandonado y anda en busca 
de un hogar donde puedan 
brindarle cobijo y mucho amor. 
Tiene entre seis a siete años. El 
perro se encuentra en Caracas. 
Contacto: 0414-904 28 86.

Gato
Necesita una familia. Este 
minino macho, con cuatro meses 
aproximadamente, lo dejaron 
abandonado en una casa y 
necesita un hogar. Está ubicado 
en la Zona Industrial de El Llanito, 
municipio Sucre, en Caracas. 
Contacto: 0414-904 28 86.

Coco Loki
En adopción. La hermosa 
gatibebé de un mes busca un 
hogar en Caracas. Come sólido, 
leche y usa perfectamente su 
caja de viruta. Su único defecto 
es que detesta la soledad. 
Contacto: 0412-255 49 52 / 
0424-227 08 12.

Desea una casa. Al can lo 
adoptaron y lo dejaron encerrado 
en una habitación cuando se fueron 
de viaje. Unos proteccionistas 
lo sacaron del lugar a un hogar 
temporal, pero necesitan 
para él una familia definitiva.                    
Contacto: 0414-372 39 69. Max junto a su dueño Kerry.

especie, aseguran los protec-
cionistas de animales. La RAC 
actualmente aboga porque no 
sea trasladado a un zoológico, y 
que se haga la investigación del 
por qué estuvo tantos años en-
cadenado, y cuál fue la vía por 
la que lo recibieron quienes lo 
tenían.

¿Cómo denunciar el mal-
trato animal? En este tipo 
de casos como el de Congo es 
importante no ser indiferen-
te y acudir a las instancias 
correspondientes para casti-
gar a quienes cometan mal-
trato animal, sin hacer divul-
gaciones que pueden alertar 
al maltratador.

Una denuncia sobre maltra-
to animal puede formalizarse 
ante el consejo comunal de su 
comunidad y núcleos de la Mi-
sión Nevado en el territorio 
nacional. Ante el Cuerpo de Po-
licía Nacional Bolivariana y el 
Ministerio Público también se 
puede hacer una denuncia de 
este tipo, para que sobre todo 
prevalezca la vida del animal.

A la hora de formalizar la 
queja ante el organismo corres-
pondiente, es necesario sumi-
nistrar a las autoridades datos 
personales de contacto, la des-
cripción y ubicación del caso 
con el denunciado. Asimismo, 
es fundamental la evidencia 
que respalde la denuncia, con 
fotos y videos. � 
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MásSalud

Especialistas realizan investigaciones sobre la enfermedad que transmiten las aves.

Variante de gripe 
aviar H5N8 se 
puede transmitir 
a humanos

INVESTIGACIÓN  � EN RUSIA SE DETECTÓ EL PRIMER CASO EN HUMANOS Y LA OMS RECABA INFORMACIÓN SOBRE LA ENFERMEDAD

Actualmente 
no se contagia 
de persona a 
persona 
ÁNGEL MARCANO
Caracas. La cepa de la infl uen-
za o gripe aviar denominada 
H5N8 no es nueva, pero el pa-
sado 20 de febrero fue detectada 
entre empleados de una granja 
en la Federación de Rusia, y 
esto confi rma que es una va-
riante con, al igual que otras 
de este patógeno, capacidad 
zoonótica. Eso quiere decir que 
puede ser adquirida por los se-
res humanos si tienen contacto 
directo con aves infectadas o 
superfi cies contaminadas. Pese 
a eso, la transmisión de esta gri-
pe de una persona a otra aún no 
es descartable.

Considerando que este subti-
po del virus, que es muy conta-
gioso entre aves de corral, y que 
nunca se había detectado en 
personas, se espera un pronun-
ciamiento ofi cial de la Organi-
zación Mundial de la Salud, y 
de tratarse ciertamente de un 
contagio de animal a humano, 
sería una novedad sin prece-
dentes que se presenta en me-
dio de la pandemia por covid-19 
derivada del Sars-Cov-2 que ha 
dejado al menos 2 millones 500 
víctimas fatales a escala global.

La organización todavía 
está recabando la información 
pertinente sobre el caso, pero 
el criterio de la OMS sobre la 
aviar es que la transmisión de 
esta gripe se da muy pocas ve-
ces en personas, precisamente 
porque requiere de un contacto 
cercano. Sin embargo, ha aler-
tado que este virus debe seguir 
siendo monitoreado, ya que 
tiene gran “potencial de muta-
ción”, es decir, que otra varian-
te puede surgir y tener mayor 
impacto en los humanos.

“La circulación de ciertas 
variantes de la gripe aviar en 
aves de corral en todo el mun-
do es de preocupación de salud 

pública, porque pueden causar 
enfermedades graves en huma-
nos, que tienen poca o ninguna 
inmunidad al virus”, indica el 
ente internacional.

En ese mismo orden, Anna 
Popova, jefa del Servicio Fe-
deral de Vigilancia de la Pro-
tección de los Derechos del 
Consumidor y el Bienestar Hu-
mano de Rusia, enfatizó que, a 
pesar de que el microorganis-
mo ya ha superado la barrera 
entre especies, con la variante 
H5N8 “no se transmite de per-
sona a persona en la actua-
lidad”. Pero coincidió con la 
Organización Mundial de la 
Salud, dijo que la rapidez de 
las mutaciones les puede per-
mitir evolucionar y es posible 
que “aprenda” a transmitirse 
entre los humanos.

Las gripes se clasifi can en 
tres tipos: A, B y C. Los de pri-
mer tipo se dan en personas y 
animales con manifestaciones 
diferentes, mientras que los de 
tipo B circulan sólo entre las 
personas causando epidemias 
estacionales. Por otra parte, 
los virus de tipo C son los que 
afectan levemente a personas y 
porcinos.

En ese sentido, la 
OMS ha aclarado 
que el ser humano 
puede contraer el 
virus de la gripe 
aviar y otros de 
origen zoonóti-
co de los subti-
pos A, especí-
fi camente, las 
cepas: H5N1, 
H7N9 y H9N2, ade-
más de las variantes de 
la gripe porcina AH1N1 y 
AH3N2.

Capacidad zoonóti-
ca. La zoonosis hace 
referencia a aquellas 
enfermedades que 
pueden transmitirse 
desde los animales a 
los seres humanos, y 
hay dos formas de in-
fección: directa e in-

�  Los trabajadores agrícolas, 
veterinarios y otros deben 
utilizar medios de protección 
sanitaria y que mantengan 
una buena higiene de las 
manos.

� Evitar tener contacto 
directo con aves enfermas 
o muertas. También es 
indispensable no exponerse 
sin los debidos medios 
de protección a espacios 
contaminados.

�  Si conoce de algún caso 
de aves muertas de forma 
repentina, informe a la 
brevedad a las autoridades 
sanitarias.

�  Use guantes o bolsas de 
plástico si es indispensable 
recoger un ave muerta; 
rápidamente lave sus manos 
con agua y jabón.

� Cocinar lo sufi ciente 
las aves tanto de corral y 
silvestres que sean para el 
consumo.

RECOMENDACIONESdirecta. La primera correspon-
de a las que se contagian entre 
animales y humanos a través 
de la saliva, las picaduras o el 
aire, mientras que la segunda 
se transmiten por una especie 
que es portadora del patógeno.

Se clasifi can en cuatro tipos: 
víricas, entre las más cono-
cidas está la fi ebre amarilla, 
rabia, ébola o zika, y la propia 
gripe aviar; fúngicas como la 
tiña y la criptococosis; las bac-
terianas, como la salmonelosis, 

tuberculosis o peste 
bubónica, y las 

parasitarias 
asociadas a 
las pulgas, 
leishmania-
sis, sarna o 
toxocariasis.

Desde el punto de vista de la 
salud pública, el médico Juan 
José Celis, del Grupo J Soteldo, 
explica que lo dado a conocer 
por las autoridades rusas no es 
una gripe nueva, se trata de un 
resfriado común entre las aves, 
pero todavía no se sabe las con-
secuencias que pueda ocasio-
nar esta cepa en los humanos.

“Lo que sí se sabe es que hay 
cepas similares que han gene-
rado epidemias y endemias, 
por eso es importante el valor 
científi co para que nos ayude a 
entender el virus, los daños que 
ocasionan a los seres humanos 
y producir una posible vacu-
na”, expresó.

En conclusión, la gripe aviar 
es una enfermedad vírica que 
se constituye en un virus com-
puesto por dos proteínas que 
en su superfi cie poseen hema-
glutinina y neuraminidasa, se 
refi eren a la H y la N, respecti-

vamente. Es una infl uenza 
patógena que se propaga 

rápidamente, y causa 
alta mortalidad en la 
mayoría de las espe-
cies de aves de corral.

No hay otra pande-
mia. Hasta ahora, el virus 

no es motivo de alarma para las 
autoridades sanitarias, porque 
se sabe que no se transmite de 
persona a persona, una carta 
blanca para preparar con tiem-
po una respuesta adecuada y 
oportuna a los futuros esce-
narios, tomando en cuenta las 
circunstancias en las que aún 
está la sociedad global con el 
covid-19.

Este descubrimiento abona 
el terreno para “desarrollar 
sistemas de prueba y organizar 

plataformas de vacunas antes 
de que este virus se vuelva más 
patógeno, peligroso para los hu-
manos y adquiera la habilidad 
de transmisión de persona a 
persona”, explicó Anna Popova 
del centro ruso.

Aunque no hay indicios de 
una crisis con esta variante, es 
importante saber que las pan-
demias de gripe son imprede-
cibles y tienen altas consecuen-
cias en los sistemas sanitarios 
y económicos, además de los 
sociales. �

Las gripes se clasifi can en 
tres tipos: A, B y C. Los de pri-
mer tipo se dan en personas y 
animales con manifestaciones 
diferentes, mientras que los de 
tipo B circulan sólo entre las 
personas causando epidemias 
estacionales. Por otra parte, 
los virus de tipo C son los que 
afectan levemente a personas y 
porcinos.

En ese sentido, la 
OMS ha aclarado 
que el ser humano 
puede contraer el 
virus de la gripe 
aviar y otros de 
origen zoonóti-
co de los subti-
pos A, especí-
fi camente, las 
cepas: H5N1, 
H7N9 y H9N2, ade-
más de las variantes de 
la gripe porcina AH1N1 y 
AH3N2.

Capacidad zoonóti-
La zoonosis hace 

referencia a aquellas 
enfermedades que 
pueden transmitirse 
desde los animales a 
los seres humanos, y 
hay dos formas de in-
fección: directa e in-

terianas, como la salmonelosis, 
tuberculosis o peste 

bubónica, y las 
parasitarias 

asociadas a 
las pulgas, 
leishmania-
sis, sarna o 
toxocariasis.

por eso es importante el valor 
científi co para que nos ayude a 
entender el virus, los daños que 
ocasionan a los seres humanos 
y producir una posible vacu-
na”, expresó.

En conclusión, la gripe aviar 
es una enfermedad vírica que 
se constituye en un virus com-
puesto por dos proteínas que 
en su superfi cie poseen hema-
glutinina y neuraminidasa, se 
refi eren a la H y la N, respecti-

vamente. Es una infl uenza 
patógena que se propaga 

rápidamente, y causa 
alta mortalidad en la 
mayoría de las espe-
cies de aves de corral.

No hay otra pande-
mia. Hasta ahora, el virus 

no es motivo de alarma para las 
autoridades sanitarias, porque 
se sabe que no se transmite de 
persona a persona, una carta 
blanca para preparar con tiem-
po una respuesta adecuada y 
oportuna a los futuros esce-
narios, tomando en cuenta las 
circunstancias en las que aún 
está la sociedad global con el 
covid-19.

Este descubrimiento abona 
el terreno para “desarrollar 
sistemas de prueba y organizar 
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Bachelet ve progresos y espera reforzar cooperación La Fanb cierra hoy proceso de alistamiento
La alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos destacó 
ayer progresos en el trato a los detenidos en Venezuela, y expresó su 
confianza en que aumente la cooperación de la Oficina y el Gobierno.

La institución castrense invitó a los jóvenes, entre 18 y 30 años 
de edad, a integrarse a sus filas. Hasta hoy se podrán dirigir 
a la Circunscripción Militar de cada estado. 

Postulaciones 
a rectores 
del CNE 
rompen récord

Rusia: 
La UE torpedea 
el diálogo 
venezolano

Caracas. El presidente del Co-
mité de Postulaciones Electo-
rales, Giuseppe Alessandrello. 
informó ayer que rompieron 
récord en el número de postu-
laciones recibidas para confor-
mar el nuevo Consejo Nacional 
Electoral.

Aunque no detalló el número 
exacto, indicó que recibieron 
“un gran número de postula-
ciones”, lo que demuestra el 
“talante participativo” y la con-
fianza del pueblo en las institu-
ciones del Estado.

Afirmó que ahora inicia la 
etapa de evaluación de los aspi-
rantes a rectores que se exten-
derá por los próximos 12 días. 

En dos semana será publica-
do el listado de los candidatos 
que luego será llevado ante la 
plenaria de la Asamblea Nacio-
nal para su elección. l 

Caracas. La Cancillería rusa 
rechazó las nuevas sanciones 
impuestas por la Unión Euro-
pea a 19 funcionarios venezo-
lanos. Su portavoz, María Za-
járova, advirtió que la medida 
socava el diálogo venezolano.

“Abogando por establecer 
un diálogo venezolano, la UE, 
de hecho, lo está torpedeando 
constantemente”, dijo Zajárova.

La portavoz apuntó que la 
crisis en Venezuela solo podría 
ser solucionada mediante un 
diálogo pacífico, inclusivo, “sin 
interferencia exterior destruc-
tiva”.

En este sentido, señaló que 
su país sigue comprometido 
con “facilitar la búsqueda de 
una solución, incluido en coo-
peración con otros actores inte-
resados, incluida la UE”. l 

AlessAndrello 

diplomAciA

Ratifican ante 
la CIJ vigencia 
de Acuerdo 
de Ginebra
Caracas. El Gobierno nacional 
reafirmó ante la Corte Interna-
cional de Justicia (CIJ) su po-
sición de no reconocimiento a 
su jurisdicción para conocer la 
controversia territorial sobre 
la Guyana Esequiba, informó la 
vicepresidenta ejecutiva, Delcy 
Rodríguez.

“Venezuela reitera que no 
existe base de jurisdicción 
para este caso y nunca ha dado 
su consentimiento”, remarcó 
tras una reunión virtual con-
vocada por la presidenta de la 
Corte, Joan Donoghue, para 
debatir el litigio con Guyana 
sobre el territorio del Esequibo 
y en la cual participaron “por 
cortesía”.

“Venezuela ha destacado la 
vigencia del Acuerdo de Gine-
bra de 1966 para alcanzar un 
arreglo práctico y mutuamente 
satisfactorio para las partes”, 
reiteró.

Dejó sentado que Venezuela 
reafirma su compromiso y bue-
na fe para alcanzar una solu-
ción pacífica y política que ga-
rantice la paz de la región con 
la vecina nación.

Informó que Venezuela ha he-
cho un nuevo llamado al secre-
tario general de las Naciones 
Unidas, António Guterres, para 
que reanime los mecanismos de 
negociación directa entre Guya-
na y la nación venezolana.

Renovó la invitación a Guya-
na para transitar el camino de 
las negociaciones directas. l 

diferendo

Rodríguez leyó un comunicado.

 políticA w coMISIón DE DIáLogo y pAz cooRDInARá LoS EncuEnTRoS

An se reunirá 
con partidos de oposición 
Jorge Rodríguez 
dijo que visitarán 
Aragua y 
Carabobo 
 cesAr A chirino AndrAde
Caracas. El presidente de la  
Comisión Especial de Diálogo, 
Reconciliación y Paz, Jorge 
Rodríguez, informó que a par-
tir de la semana que viene se 
reunirán con los representan-
tes de los diferentes sectores 
del país para dinamizar y dar 
mayor amplitud a las conver-
saciones que viene impulsan-
do el Parlamento.

“El próximo lunes hemos 
convocado a los partidos políti-
cos que hacen vida en la mesa  
(de diálogo nacional) para es-
cuchar las propuestas que las 
organizaciones de oposición y 
de la Revolución bolivariana 
tengan que hacer al respecto ”, 
señaló en rueda de prensa en el 
Palacio Federal Legislativo.

Destacó que con esta iniciati-
va lo que se busca es brinar más  
participación a los ciudadanos 
y a su vez fortalecer el proceso 
de intercambio e interacción 
que activó el primer mandata-
rio desde principios de enero 
del presente año . 

En este sentido, indicó que 
para dar continuidad a los de-
bates y escuchar los plantea-
mientos de los ciudadanos, 
el  miércoles se entrevistarán  
con la comunidad  judía  y  
la  árabe que habitan en los 
estados Carabobo y Aragua, 
respectivamente.  

También habló que escu-
charán a “las  asociaciones 
de países hermanos que han 
pedido encuentros para coor-
dinar formas de repudio a las 
demostraciones de xenofobia 
en otros países de Suramérica 
contra los venezolanos que han 
migrado”.

Asimismo, apuntó que en la 
agenda de trabajo de la instan-
cia que dirige tiene previsto   
un encuentros con las agrupa-
ciones que representan a las 

mujeres y la comunidad Lgbt. 
Por otra parte, enfatizó que  

los productores agrícolas, ga-
naderos y campesinos también  
fueron invitados a  tomar  par-
te  en las jornadas de discusión  
para que presenten ideas sobre-
los cambios y transformacio-
nes que deban hacerse a nivel 
político, administrativo y legal, 
a fin de contribuir al desarrollo 
y darle la independencia econó-
mica al país.

Asimismo,  expresó que  es-
pera reunirse con los directivos 
de los medios de comunicación  
privados y alternativos.

Rodríguez calificó de fructífe-
ro y muy productivo el diálogo 
porque ha permitido incluir  
a la dinámica a agrupaciones   
que se encontraban apartadas. 
“Se nota cómo grupos políti-
cos, sociales y económicos que 
sentían que no podían tener 
espacios para la confluencia e 
intercambio de propuestas, han 
notado que ahora es posible y 
fácil a través de la comunica-
ción”, señaló.

Enfatizó que las conversacio-
nes realizadas en los últimos  
días han tenido resultados muy 
positivos, entre ellos, el logrado 
por los trabajadores (privados y 
públicos) al ponerse de acuer-
do con respecto a una series de 
convenios promovidos por  la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). y las leyes para 
protección de los ingresos y 

salarios de la clase trabajadora 
venezolana.

Apuntó que otro ejemplo de 
lo importante de este momen-
to lo podemos apreciar “en la 
reciente derogatoria de una 
ley que impedía la celebra-
ción de las elecciones de go-
bernadores y alcaldes de ma-
nera conjunta y que gracias 
a la disposición,  así como al 
pensamiento colectivo que 
impera en el Poder Legislati-
vo, se consiguió alcanzar ‘la 
megaelección’ de gobernado-
res y alcaldes para este año 
2021, es consecuencia del diá-
logo político”.

Reiteró que la apertura que 
ha dado la Asamblea Nacional 
ha hecho posible que una gran 
cantidad de ciudadanos, profe-
sionales de diversas áreas, se 
presentaran como aspirantes  
para ocupar cargos en el Conse-
jo Nacional Electoral.

Finalmente, informó que la 
delegación de parlamentarios   
seguirá trabajando para dar 
continuidad “aceleradamente 
a los encuentros con distintos 
sectores”, porque los resulta-
dos y los estudios que se han 
hecho hasta el momento han 
permitido alcanzar éxitos muy 
importantes y significativos, 
tal como quedó evidenciado en 
las primeras jornadas de par-
ticipación que contaron con la   
presencia de los represetantes  
de Fedecámaras. l

La comisión  invitó a los sectores a participar en la mesa. wILMER ERRADES.
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En camino a una megaelección 
ElEccionEs w lA pROpuEStA DE uniFicAR lOS cOmiciOS FuE pRESEntADA pOR  lA OpOSición

Maduro aseguró 
que el GPP está 
preparado para 
la batalla electoral

la primera megaelección en Venezuela se realizó en el año 2000.

JEnnifEr MathEus
Caracas. El clima político 
apunta a una megaelección 
que convocaría a los más de 20 
millones de venezolanos ins-
critos en el padrón electoral a 
votar en unos comicios genera-
les para escoger a las autorida-
des regionales y municipales. 

El presidente de la Repúbli-
ca,Nicolás Maduro, se mostro 
favorable en la realización de 
elecciones unificadas y asegu-
ró que el Gran Polo Patriótico 
esta preparado para enfrentar 
una nueva batalla electoral, 
aseveración que reafirmó el 
pasado 23 de enero desde el 
Balcón del Pueblo, en Mira-
flores, donde dijo que están 
preparando la maquinaria de 
las UBCh y de las jefas de calle 
para ganar las 23 gobernacio-
nesy alcadías del país. 

Cabe destacar que para 
efectuar una mega elección 
es necesario que la Asamblea 
Nacional (AN) a través del 
Comité de Postulaciones de-
signe una nueva directiva del 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE) quien tendrá la tarea 
de anunciar la fecha del pro-
ceso comicial que de acuerdo 
al cronograma deberían efec-
tuarse para el próximo mes 
de diciembre. 

Propuesta opositora. La po-
sibilidad de realizar una mega 
elección para escoger a los 
gobernadores, alcaldes, dipu-
tados estadales y concejales 
surgió de un planteamiento 
presentado por el diputado 
opositor de la Asamblea Nacio-
nal Timoteo Zambrano, quien 
aseveró que el sector político 
que representa estaría traba-
jando en una negociación con 
el chavismo para realizar dos 
grandes comicios en 2021 y en 
2024, donde según a su criterio 
podría ser electo un nuevo Pre-
sidente de la República.

“Hemos planteado realizar 
unas megaelecciones regio-
nales y municipales, todas en 
un mismo acto, gobernadores, 
diputados regionales, alcaldes 
y concejales, perfectamente lo 
podemos hacer. Sin embargo, 
primero debemos cumplir con 
los tiempos constitucionales”, 

manifestó el diputado. 
Zambrano destacó que para 

llamar a un comicio general se 
deben hacer reformas a la Ley 
Electoral y diseñar un softwa-
re que permita efectuar varias 
elecciones en un solo proceso.

El diputado, Luis Martínez, 
vicepresidente de la Comisión 
de Paz, Diálogo y Reconcilia-
ción, dijo que recientemente 
presentó ante los miembros 
directivos de esa instancia una 
propuesta para que sean convo-
cadas las elecciones regionales 
y municipales juntas.

Reforma a la Ley. Las pasa-
das elecciones de gobernado-
res y alcaldes celebradas en el 
país se realizaron en octubre 
y diciembre de 2017 respecti-
vamente. Para convocar a una 
megaelección es necesario que 
el Poder Legislativo efectúe 
una reforma de la Ley de Pro-
cesos Electorales que amplíe 
los lapsos constitucionales 
para llevar a cabo los comicios 
generales. 

El diputado Javier Bertucci, 

Para convocar 
una mega 
elección debe 
ser derogada la 
Ley de Períodos 
Constitucionales

en entrevista a Últimas Noti-
cias, explicó que la Ley Elec-
toral es taxativa al establecer 
que no pueden realizarse una 
elección regional y municIpal 
al mismo tiempo, a menos que 
se realicen cambios a ciertos 
artículos, hecho que pasa por 
un consenso político. 

“Queremos ser respetuoso 
de la Ley, no queremos incu-
rrir en tentaciones de violar 
leyes se trata de convocar elec-
ciones transparentes, legales y 
constitucionales, en esa direc-
ción va la oposición”, dijo.

Para Bertucci, el 6 de di-
ciembre hubo una gran abs-
tención del electorado vene-
zolano que pudiera revertirse 
con las elecciones regionales 
y municipales de concretarse 
una participación del 45% de 
los electores.

Para cambiar el contexto po-
lítico opositor, Bertucci plan-
tea una unidad más estruc-
turada, que los candidatos 
surgan de las bases sociales de 
sus regiones, dado que las elec-
ciones regionales y municipa-

les cuenta históricamente con 
una participación más alta. 

“Si le planteamos al país una 
unidad sólida, estructurada, 
con capacidad de ganar elec-
ciones va a garantizar una par-
ticipación masiva”, aseveró.
Panorama político. De llegar 
a concretarse la propuesta de 
una megaelección la oposición 
deberá unificar candidaturas 
para recuperar el piso político 
que perdió con los desaciertos 
y la falta de acuerdos dentro de 
sus bases. 

De acuerdo a Mercedes Mala-
vé, coordinadora de Unión y 
Progreso, “las fuerzas políticas 
y electorales de las oposición 
están mermadas, supone un 
ejercicio titánico la recupera-
ción de la vía electoral, que no 
parece conveniente”. 

Esto en gran parte sostiene 
Malavé se debe a la falta de 
una agenda política opositora 
proactiva y de diálogo interno 
que marque una pauta de recu-
peración política. 

En opinión de Malavé, los co-
micios generales le permitiría 
a las fuerzas chavistas mante-
ner el control de las goberna-
ciones quedando todo la estruc-
tura regional y municipal bajo 
la custodia gubernamental.

Lo cierto es que la derecha 
nacional que ha tratado de lle-
gar al poder a través de la vía 
violenta sigue disminuyendo 
su fuerza política mientras que 
el chavismo sigue afianzando 
su músculo político y así que-
dó demostrado en las pasadas 
elecciones del 6 de diciembre 
cuya victoria les garantizó el 
retorno a la Asamblea Nacio-
nal controlando nuevamente 
todos los Poderes del Estado.

Contexto histórico. Las pri-
meras megaelecciones de la 
historia electoral de Venezue-
la del siglo XXI se realizaron 
el 30 de julio de 2000. Previo a 
ello, los venezolanos fueron 
convocados a unos comicios 
para la  reforma de la Consti-
tución, la cual fue aprobada 
con el 72% de los votos hecho 
que permitió la transforma-
ción de los Poderes Públicos 
del Estado, determininó la 
unicameralidad del Congreso 
que se convirtió en Asamblea 
Nacional, se le concede el dere-
cho al voto a los militares acti-
vos y se cambió el nombre del 
país a República Bolivariana 
de Venezuela, consolidando el 
proyecto bolivariano.  l

mecanismos legislativos

conforme a la propuesta de 
la oposición venezolana de 
realizar una mega elección, 
el presidente de la an, 
Jorge Rodríguez, enfatizó 
que el Poder legislativo 
facilitará los mecanismos 
para que sean convocados 
unos comicios generales 
para la escogencia de los 23 
gobernadores y 335 alcaldes 
del país. a través de su 
cuenta en twitter, Rodríguez 
dijo que “al derogarse la 
ley de 2010 queda la mesa 

servida para la elección”. 
en primera discusión la 
asamblea nacional aprobó 
la derogatoria de la ley de 
Regulación de los Períodos 
constitucionales y legales 
de los Poderes Públicos 
estadales y municipales, 
cuestión que permite la 
unificación de los dos 
procesos. “no hay ningún 
obstáculo para que se 
realice la elección en los 
términos que ha solicitado la 
oposición”, dijo Rodríguez. 

diputado

Bertucci apelará 
decisión de 
estados Unidos 
de no admitirlo
eliGio rojas
Caracas. El diputado opositor 
Javier Bertucci (Cambio) ca-
lificó de “política” la decisión 
tomada por Estados Unidos de 
impedirle el ingreso a ese país. 
Bertucci adelantó que apelará 
a esa medida porque considera 
que fue un procedimiento “que 
no tenía fundamentos”.

En entrevista para Últimas 
Noticias, Bertucci relató que 
salió el pasado lunes hacia Mia-
mi pero debió hacer una escala 
en República Dominicana. El 
martes retomó el viaje con su 
esposa e hijo. Llegó a las 5 pm. 
Al llegar los trasladaron a un 
cuartico de inmigración don-
de lo retuvieron por 12 horas. 
Uno de los propósitos del viaje 
era reunirse con varias orga-
nizaciones para impulsar un 
proyecto de asistencia familiar 
que Bertucci piensa ejecutar 
en Venezuela con ayuda de gru-
pos estadounidenses.  

En la pequeña sala de inmi-
gración le iniciaron un extenso 
interrogatorio dirigido por un 
hombre de apellido Figueroa y 
la mujer de nombre Karla. “Kar-
la fue muy apegada a su proce-
dimiento, en cambio el hombre 
fue muy explosivo”, relató Ber-
tucci. “Figueroa me empezó a 
decir que yo no era de la oposi-
ción, que la oposición era la de 
Guaidó, que era un colaboracio-
nista”, narró el diputado.  

En medio del debate con el 
funcionario de inmigración, 
Bertucci le dijo que si de legiti-
mación se trataba, él se consi-
deraba legítimo porque ganó su 
diputación con votos de oposito-
res “y no me juramenté en una 
plaza”. En réplica, el funciona-
rio Figueroa le confesó a Ber-
tucci que la decisión era de base 
política y le dejó claro que en 
Estados Unidos solamente se oi-
ría la voz del grupo de Guaidó.  

“A las siete horas le dieron 
ingreso a mi esposa y a mi hijo 
diciéndome que el asunto no 
eran con ellos”, detalló el tam-
bién pastor evangélico. “No es 
una deportación como dicen 
estos medios. Una deportación 
es cuando tú estás dentro del 
país y te sacan por violar la-
yes o cometer delitos. En mi 
caso fue una inadmisión; un 
procedimiento donde Estados 
Unidos dice que no soy elegible 
para ingresar”, explicó. l
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IraIda Vargas
La comuna es el regreso 
a la humanidad

A
ntropología, historia y geo-
grafía son las bases funda-
mentales de los estudios de 
Iraida Vargas. Egresada de 

la Universidad Central de Venezuela 
(1964), se considera esencialmente 
investigadora. Realizó estudios de 
posgrado en la Universidad Complu-
tense de Madrid (1976),  pero ni estos 
estudios ni otros en la Universidad 
de Sorbona en Francia, en la Univer-
sidad de Leiden en Holanda, y haber 
participado en proyectos de investiga-
ción y cursado dos años en el Museo 
de Historia Natural de los Estados 
Unidos, le sirvieron para optar a un 
concurso de oposición en 1978. Aún 
recuerda el momento en el Ivic cuan-
do le dijeron que esas credenciales 
no valían porque no estaba en la lista 
de universidades reconocidas por la 
institución.

Actualmente forma parte de la 
Escuela Venezolana de Planificación 
en donde publica sus investigaciones 
y manuales y el seminario Geohisto-
ria y subjetividad. Buena parte de los 
libros publicados son a cuatro manos 
con su compañero de vida Mario 
Sanoja Obediente, que presenció la 
entrevista e hizo acotaciones cuando 
lo ameritaba. Los más recientes son 
La larga marcha hacia la sociedad 
comunal y Del rentismo al socialismo 
comunal bolivariano.
—¿Existe un divorcio entre la aca-
demia y el país?
—Existe,pero no es nada nuevo. 
Desde los años 60 con mi incorpora-
ción al trabajo académico constaté 
esa distancia, que no es solo de las 
academias sino que era una política 
del Estado en donde la política no 
tenía nada que ver con la econo-
mía, porque es una constante del 
Estado de separarlos, así como de 
la acción práctica popular. La aca-
demia se considera así misma como 
un espacio privilegiado, de mentes 
preclaras, que son las que deben es-
tablecer las pautas a seguir y no tie-
nen interés en la enorme variedad, 
de aspectos, fenómenos o sectores, 
que conforman a la sociedad. Esta 
separación se agudizó y no existía el 
espacio para debatir algún problema 
que acababa de surgir, de orden so-
cial, económico, político o cultural. 
Ellas eran otro mundo. Los llamo los 
saberes del Olimpo.
—¿Tenían que dejar pasar el tiem-
po para mirar esos problemas 
“acépticamente”?
—Y sin odios. Cosa que era men-
tira, porque tenían muchos odios. 
También están las jerarquías que se 
imponen unas a otras. Quienes traba-
jábamos en el ámbito de las ciencias 
sociales o en las ciencias en general, 
los científicos del Ivic, por ejemplo, 
nos despreciaban porque considera-
ban que no éramos científicos e igual 
consideración tenían con investiga-
dores de la Universidad de Los Andes. 
Estas desavenencias hicieron que 

nunca hubiese un acercamiento don-
de se pudiesen expresar las opiniones 
y experiencias.
—¿Cuál es el debate en la actualidad?
—La Universidad Central de Vene-
zuela, que fue paradigmática, ahora es 
un lugar de “cabezas calientes”, y la 
rectora de la UCV, por ejemplo, decidió 
que ahí funcionara de una manera que 
es escandalosamente corrupta, y con-
virtieron a un sector del estudiantado 
en cómplices. El mundo académico en 
estos momentos tiene calificación cero, 
porque no sólo hacen lo que hacían en 
los 50 y 60, que se consideraban ellos 
el Olimpo, sino que han deteriorado 
la enseñanza. A las personas que son 
campesinas, que trabajan de artesa-
nos o que no tienen profesiones libe-
rales, yo siempre les digo que yo no 
tengo nada que me haga excepcional. 
Solo trabajo en este ámbito y ustedes 

saben de cosas que yo no sé. La desca-
lificación impide la unión. Porque si 
de entrada descalificas a cualquiera 
que venga a perturbarte tu Olimpo, 
difícilmente puede haber debate.
—¿Se ha perturbado el Olimpo?
—[Iraida se ríe] Al fin y al cabo he 
dedicado mi vida a estudiar en cierto 
ámbito del conocimiento. Hacerme 
más o menos lo que se conoce como 
“especialista” y como yo, miles de 
venezolanas y venezolanos que están 
en el mundo académico. Y entonces 
llegan los compañeros que no hacen 
eso y nos desdeñan porque “ustedes 
son una cuerda de teóricos”. Y los 
otros nos dicen “ustedes no sirven 
porque no son de mi Olimpo, son de 
otro Olimpo”. Y el país necesita de 
que se den esos espacios de debate. 
—Entonces, ¿el debate se ha dado 
o no?

entreVIsta viSión intElEctuAl

la autora es profesora en la Escuela venezolana de Planificación.

“Los elementos 
que son 
fundamentales 
para las comunas 
hoy día, son 
solidaridad, 
cooperación, 
fraternidad, amor, 
trueque...

la academia no debate, las comunas son contrarias al capitalismo y la 
cultura hegemónica es el talón de Aquiles de la Revolución  | RAÚL CAZAL
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—Prácticamente no se ha dado. Hubo 
una época y yo le preguntaría a Mario 
[Sanoja Obediente] que es menos jo-
ven que yo.
—Mario, ¿se ha dado debates?
—Recuerdo que a comienzos de los 
60 se hacía esa misma pregunta, por 
qué la universidad no abría un debate 
sobre su propia función en la sociedad 
venezolana. En ese entonces había una 
crisis académica muy grave, no sola-
mente de saberes, si no de la estructura 
académica de la universidad y nadie 
se atrevía a decirlo. Nosotros planteá-
bamos que era necesario, en un debate 
interno en la UCV, actualizarnos para 
ponernos al día, pero nunca se hizo.
—Una de las cosas que me preocupaba 
enormemente –retoma la palabra Irai-
da Vargas— no era discutir solamente 
el papel de la universidad o del tipo de 
estudiante, sino de una manera más 
integral con el país. Es decir, si noso-
tros, los intelectuales que estamos en 
el campo académico somos formadores 
de otros, no es solo discutir sobre la 
universidad, si no cuáles son los gran-
des problemas del país que nos preocu-
pan, las grandes fallas, las deficiencias. 
Recuerdo que en la época en que yo 
estudié me sentaba a dos puestos del 
hermano de Fernando Soto Rojas (Víc-
tor Ramón), formándonos, y al mes nos 
preguntamos “¿qué pasó con este que 
no vino más?” Y lo habían matado. Y 
como él, otros. Fue una época terrible. 
Yo entendía que se trataba de una dicta-
dura esa “democracia”. Con Raúl Leoni 
fue más difícil todavía.

Teoría con práctica. Vargas ha estado 
en el mundo de las ideas y constan-
temente se retroalimenta puesto que 
conoce la Venezuela profunda. Sin em-
bargo, siempre hay alguien que le dice 
que “no puede hablar porque no ha 
sembrado ni una papa; lo cual es falso 
porque sí lo he hecho” y se ríe ante los 
prejuicios.
—¿Cuánto se ha avanzado de la 
larga marcha hacia la sociedad co-
munal?
—Es un reconocimiento que hizo Chá-
vez cuando dijo “Comuna o nada” al 
Poder Popular, aunque a mí me cuesta 
todavía aceptar que hay sectores po-
pulares con poder. Desde que Chávez 
lo introdujo como Poder Popular decía 
algo que era muy sensato que “el poder 
popular tiene que poder poder”. Creo 
que sí se ha avanzado, en el sentido que 
a raíz de eso la gente empezó a reflexio-
nar en los sectores populares. Antes lo 
hacía, pero no en la búsqueda del re-
conocimiento de ellos como sector con 
poder, como lo planteó el comandante. 
Él enseñó a que el pueblo tenía que 
organizarse. No es que no hubiesen for-
mas organizativas, sino que eran des-
conectadas unas de otras y le metió en 
la cabeza a la gente la máxima de que el 
pueblo se salva solamente a sí mismo. 
Eso estableció una diferencia abismal 
con lo que había antes, porque los 
sectores populares, como diría Georg 

Lukács, comenzaron a entender que el 
pueblo no podía ser un pueblo solamen-
te en sí, sino que tenía que ser una pue-
blo para sí, tenía que tener conciencia 
de sí como sujeto. En ese sentido se ha 
avanzado mucho. Generalmente, tengo 
relaciones tempestuosas con los comu-
neros y comuneras porque me estoy 
metiendo en esto y piensan “ella no es 
comunera, ella es académica”. 
—Una teórica…
—Exacto. Y los comprendo, porque 
nadie les va a decir a un comunero qué 
es lo que le falta y qué es lo que tiene. 
El comunero sabe qué aspira, qué de-
sea, pero reconociendo eso, creo que 
las comunas tienen que tener una total 
autonomía y mientras sean financiadas 
por el Estado no lo tendrán. El asunto 
primordial es que tenemos mínimo 200 
años con industrias culturales que nos 
han lavado el cerebro más o menos.
—O más bien más de 500 años.
—No, eso ya es otra cosa. Me refiero a 
las industrias culturales establecidas 
por el imperio.
Toma la nota que ha escrito, a la que se 
refiere constantemente y lee en voz alta 
el título: “Reflexiones sobre algunos 
aspectos de la situación actual de Vene-
zuela”, y agrega:
—Lo que pasa es que es vieja, de 2018. 
—¿Han pasado muchas cosas?
—Empezando porque se fue la mitad de 
la población colombiana que teníamos 
aquí asilada, que va y viene a curarse. 
Para curarse son venezolanos, para 
irse son colombianos. Pero en esta nota 
planteo que el mayor desafío que tuvo 
Chávez y que no lo pudo resolver, sólo 
dejó las líneas para hacerlo, y la comu-
na es una de esas líneas, es el mundo 
cultural.
—La comuna sigue siendo un lugar 
de resistencia.
—La comuna es un planteamiento popu-
lar alternativo, contestatario del mundo 
capitalista. Es una forma de organiza-
ción que existe desde 
que existe la humani-
dad, con la conforma-
ción de las comunida-
des humanas con sus 
diversidades y comple-
jidades o su sencillez. 
Desde que existe hu-
manidad hay la nece-
sidad de organizarse 
en comunidad. John 
Schwarzmantel en su 
libro Socialism and 
the Idea of  the Nation, 
plantea que existen 
dos tipos de naciones, 
la étnica y la política. 
Y precisa la diferencia 
en que en la étnica se 
unen porque son del 
mismo color, lengua, y la nación política 
se unen porque tiene el mismo proyecto 
de vida. La primera es completamente 
reaccionaria porque para mantener la 
cohesión de la comunidad que se genera, 
que es nacional, la única manera es estar 
convencido de que tú eres del Olimpo.

Humanidad contra la hegemonía. 
Vargas hace una pausa para buscar 
un libro en su estudio y regresa con 
el tomo de Chávez teórico, publicado 
por el Instituto de Altos Estudios del 
Pensamiento Hugo Chávez, y recuerda 
que fue un encargo del comandante 
organizar las ideas sobre las comunas, 
que luego desarrollaron cursos que 
impartieron en la Escuela Venezolana 
de Planificación, y recuerda que dentro 
de los debates había una persona, eco-
nomista para más detalle, que dijo “que 
si nosotros creíamos en lo que Chávez 
pidió, que era ‘Comuna o nada’, que 
regresaríamos a más allá del Medioevo, 
que la comuna era un atraso”.
—Cuando surge la humanidad no hay 
clases sociales, no hay distinciones 
mayoritarias. Todos los elementos que 
son fundamentales para las comunas 
hoy día, son solidaridad, cooperación, 
fraternidad, amor, trueque, eso es lo 
que permite que surja una humani-
dad. Chavez lo veía como el elemento 
contrahegemónico al capitalismo, pero 
también le decíamos que no la debe 
dictar el estado capitalista. Porque 
nosotros tenemos un Estado, pero es 
capitalista. No solo por razones eco-
nómicas, sino fundamentalmente por 
razones culturales.
—¿Esa percepción que hay en cier-
tos sectores de la población de que 
las comunas son un atraso es lo que 
ha desacelerado la creación de una 
sociedad comunal?
—Indudablemente son factores de 
freno. El quid de las comunas son las 
formas de organización social, de re-
laciones sociales en el espacio para la 
creación de hábitat, porque no tengo 
por qué decirle a los de Guayana, si son 
comuneros, que tienen que vivir como 
los merideños.
—Las comunas también son diver-
sas.
—Por supuesto, y no tienen por qué ser 

agrícolas todas. Eso lo 
aprendió rapidito Mao 
Zedong, porque de otro 
modo lo hubieran tum-
bado. El era un defensor 
a capa y espada de las 
comunas chinas. Si todas 
eran buenas o no,  como 
dicen que pasó, no sé. 
Pero aquí sí hay avances 
importantes y lo que 
falta es que sea unánime 
la conversión del pueblo 
en sí, en pueblo para sí. Y 
ese pueblo para sí puede 
devenir en verdadero 
Poder Popular.
—¿En un estado ca-
pitalista qué papeles 
juegan el Poder Popu-

lar y las comunas? ¿Pueden existir 
una sin la otra?
—La comuna no puede ser construida 
por los capitalistas. No les interesa 
para nada al capitalismo. Puede ha-
ber un Poder Popular que tenga otros 
planteamientos. Existen estudios sobre 

Petare y los Valles del Tuy, que exis-
tiendo comunas, el diagnóstico arrojó 
que estas son destructivas porque los 
valores capitalistas o los contravalores 
son los que imperan, porque destruyen 
la naturaleza, que además son áreas 
protegidas y terminan afectando los 
cursos de agua que provienen de las 
montañas que alimentan al Tuy.
–¿El bloqueo contra Venezuela pue-
de impulsar la consolidación de las 
comunas?
–Claro que lo impulsa. La última 
sesión que vi del Congreso de Comu-
nas fue de una gran unión. Cuando 
Chávez decía “Comuna o nada” se 
refería a que estas formas alternativas 
y antihegemónicas son diversas. No 
es que vamos a convertir al país en 
una sola comuna, porque es absurdo 
y no serviría de mucho, debido a que 
las comunas urbanas no son iguales 
a las rurales, ni a las agrícolas. Los 
chinos tuvieron ese serio problema 
cuando comenzaron a meter la parte 
industrial. Las maquinarias eran 
hechas en comunas. Nosotros todavía 
no hemos llegado a ese problema que 
es demasiado diverso. Por ejemplo, en 
Mérida hay áreas rurales pero tam-
bién hay urbanas. Lo que sí ha mejo-
rado muchísimo es la comprensión 
de que dentro del proceso productivo 
(producción, distribución, cambio y 
consumo), distribución y cambio se 
han alejado del modelo capitalista. El 
trueque y el intercambio es preponde-
rante en la vida comunal.
—Entonces, ¿hay esperanzas para 
Venezuela?
—Creo que sí las hay, solo que la trans-
formación cultural es el mayor desafío 
que enfrenta la Revolución bolivaria-
na, por lo que ha constituido un reto 
permanente para ella. Ya era un de-
safío cuando Chávez y lo sigue siendo 
porque aunque hemos avanzado en la 
construcción de un sistema de valores 
y de una ética socialista, el adversario 
que enfrentamos en esta lucha, las 
transnacionales de la industria cul-
tural, no solo son poderosas sino que 
también ejercen hegemonía a nivel 
mundial en la generación de signifi-
cados culturales. Por tales razones, el 
balance no es muy halagador en estos 
momentos para la Revolución boliva-
riana, porque favorece a las industrias 
la creación de sentidos, y en consecuen-
cia en el ejercicio de una hegemonía 
cultural. Una prueba tangible es que al 
llegar a tu casa y prendes la televisión 
y buscas un programa de entreteni-
miento ¿qué es lo que te muestran?: 
muerte, violencia…
—La reproducción del sistema 
capitalista.
—El entretenimiento no es inocuo 
desde el punto de vista ideológico. Por 
tanto, el Estado, el Estado revolucio-
nario, debe avocarse a una cultura del 
entretenimiento sana y no reducirlo so-
lamente al aspecto económico, porque 
reducir las comunas a lo económico es 
un error.
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Continuemos examinando el Informe 
suscrito por la ofi cina del gobierno 
estadounidense “United States Gover-
nment Accountability Offi ce (GAO)” 
sobre los efectos destructivos para  
nuestra población de las Medidas 
Coercitivas Unilaterales adoptadas por 
su administración. Para destruir un 
país, aniquilar su industria fundamen-
tal. Y al respecto, confi esa el Informe 
que “las sanciones de Estados Unidos 
aparentemente contribuyeron a la 
declinación de la economía venezolana, 
fundamentalmente por limitar todavía 
más su ingreso por las exportaciones 
de crudo. La producción venezolana de 
crudo antes del anuncio de las sancio-
nes a Pdvsa en enero de 2019 era de 1.2 
millones de barriles diarios, y había 
declinado aproximadamente 47% de 
los niveles de producción de crudo del 
2010. Desde enero de  2019, sin embargo, 
la producción ha caído todavía más, 
y en septiembre de 2020 permaneció 
en 324.000 diarios,  un decremento de 
59% comparado con  el promedio de 
la producción para 2019. Debido a las 
sanciones de Estados Unidos, pocos 
compradores están dispuestos a com-
prar crudo venezolano, y aquellos que 
lo hacen exigen un pesado descuento. 
Adicionalmente, Venezuela  tiene que 
transportar su petróleo a países más 
distantes que Estados Unidos, lo cual 
incrementa los costos de transporte. 
Como resultado de ello, el gobierno de 
Maduro está recibiendo menos dinero 
de sus ventas de petróleo, pues vende 
menos crudo a un mayor costo y a me-
nor precio”. Doble extorsión: amenazar 
no sólo  a quien produce petróleo, sino 
a quien lo compre. 
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Privar a un país de sus medios funda-
mentales de vida es hazaña que debe 
ser pormenorizada. Y así, detalla el 
informe de la GAO que: “La participa-
ción de Venezuela en la producción de 

crudo de la Organización de Países Ex-
portadores de Petróleo ha disminuido 
de 10,1% en 2000 a 2,1% en 2020. Como 
se muestra en la fi gura 6, la producción 
de crudo venezolana de 2011 a 2015 
se mantuvo consistentemente en 2,5 
millones de barriles por día. Hacia sep-
tiembre de 2020, la producción de crudo 
había declinado a 340.000 barriles 
diarios, una disminución de 86% desde 
el nivel de 2015”. A tal efecto, no está de 
más el latrocinio: el robo de 32 tonela-
das de oro de reservas internacionales 
depositadas en el Bank of  England; 
el de incontables bienes como la red 
venezolana de refi nerías y expendios 
Citgo, situadas en territorio de Estados 
Unidos. 
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Privar a un país del uso de sus medios 
de producción es devastarlo. Ante todo, 
en el campo hacendístico. Según la 
GAO: ”En 2010, la tasa de infl ación era 
de 28.2%; hacia 2017, había alcanzado el 
438%. En 2018, Venezuela experimentó 
la hiperinfl ación, que culminó en 65.374 
%. Hacia 2020, la tasa de infl ación dis-
minuyó, pero siguió extremadamente 
alta, a 6.500%”. Son  cifras estimadas 
por el Fondo Monetario Internacional 
a partir de datos del Banco Central de 
Venezuela y por “varios analistas de la 
Asamblea Nacional de  Venezuela”, a 
quienes se supone imparciales pues  no 
reconocen al gobierno legítimo.
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La obstrucción de  ingresos aumenta 
la necesidad de recurrir al crédito 
público, y la difi cultad de obtenerlo. Y 
así,  informa la GAO: “El gobierno de 
Maduro tiene acuerdos de pago a largo 
plazo con gobiernos como los de China 
y  Rusia, según los expertos. Pero mien-
tras que el gobierno venezolano ha can-
celado algunas de sus deudas, todavía 
conserva una de monto sustancial, con 
menos petróleo disponible para vender. 
Según el Fondo Monetario Internacio-

nal, Venezuela en 2019 tenía una deuda 
pública general de 233% de su PIB, 
comparada con el 11% de 2015”. Este 
porcentaje ha crecido tanto en relación 
con el PIB, porque este último, como 
vimos, se ha reducido a magnitudes 
negativas. De la moderación crediticia, 
a la Deuda Impagable.

11

La agresión  externa concluye así 
desmantelando  servicios públicos 
y   políticas sociales. Añadamos otras 
confesiones de la GAO: “Consumo 
subsidiado de petróleo doméstico: El 
consumo doméstico oscila entre 400.000 
y 500.000 barriles de petróleo diarios, 
los cuales son considerablemente 
subsidiados. El monto del combustible 
utilizado para el uso doméstico y el 
pago de la  deuda deja a Venezuela con 
un pequeño residuo de crudo disponi-
ble para obtener provecho de su venta”. 
”Según expertos que entrevistamos, 
los apagones han incrementado en fre-
cuencia y duración  desde que Estados 
Unidos comenzó a imponerle sanciones 
a Venezuela”.

12

Podríamos continuar citando  efec-
tos atroces que el mismo gobierno de 
Estados Unidos atribuye a sus medi-
das coercitivas unilaterales contra la 
población. Mejor examinemos la lógica 
tortuosa  en virtud de la cual se intenta 
inmolar todo un país. Estados Unidos 

sostiene que “Maduro se declaró victo-
rioso en una elección Presidencial que 
la Asamblea Nacional Venezolana, así 
como muchos observadores externos, 
consideraron como no libre y fraudu-
lenta”. La agresión contra el  pueblo ve-
nezolano buscaría forzarlo a  lograr lo 
que Estados Unidos no pudo apoyando 
invasiones  de mercenarios e intentos 
de magnicidio: deponer al Presidente. 
Suponer que un pueblo desarmado 
pueda lograr tal objetivo es admitir 
que vive bajo un gobierno democrático; 
al cual, por tanto, no habría que derro-
car. Al igual que el retrato de Dorian 
Gray, esta lista de atrocidades no esta-
ría completa sin el rasgo hipócrita de 
compasión hacia el pueblo que inmola. 
El Informe GAO concluye señalando 
que “El Tesoro provee licencias para 
autorizar transacciones relacionadas 
con materias humanitarias, pero los 
bancos pueden tratar de minimizar 
sus riesgos limitando las transaccio-
nes que involucren entidades venezo-
lanas”. Por lo cual “los empleados del 
Tesoro señalan que las organizaciones 
humanitarias con gran frecuencia 
citan retrasos en la transferencia de 
fondos operativos hacia Venezuela 
como un inconveniente asociado con 
las sanciones estadounidenses”. Estos 
retrasos han causado la muerte de 
niños venezolanos hospitalizados en 
el exterior. Pero la culpa no sería de 
quien destruye un país, sino de los 
bancos que temen al aniquilador. Es 
la lógica del Imperio que tras detonar 
dos artefactos termonucleares sobre 
centros poblados sin instalaciones 
militares, arrojó  una caja  de curitas 
para demostrar su bondad. A confesión 
de parte, relevo de pruebas.

Medidas coercitivas 
unilaterales:
a confesión
de parte (y 2)

“Confi esa el 
informe que 
las sanciones 
de Estados 
Unidos 
aparentemente 
contribuyeron 
a la declinación 
de la economía 
venezolana” 

�

El pueblo protesta contra el bloqueo

Pero la culpa no sería de 
quien destruye a un país, 

sino de los bancos que 
temen al aniquilador”
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misión w REAlizAROn jORnADAS intEgRAlES En ApuRE y AmAzOnAS

Tendieron una mano 
a funcionarios policiales
Agentes 
de seguridad 
recibieron 
atención  

ministra Carmen meléndez estuvo en guasdualito. 

eligio rojas
Caracas. La ministra 
de Interiores y Justicia, 
Carmen Meléndez, lanzó 
en Apure y Amazonas la 
Misión Guardianes de la 
Patria. Dicha misión sig-
nificó una jornada inte-
gral de atención a los fun-
cionarios de los cuerpos 
de seguridad asentados 
en Guasdualito (Apure) 
y Puerto Ayacucho (Ama-
zonas), extensivo a sus 
familiares y toda la pobla-
ción, explicó Meléndez 
en un video difundido a 
través del instagram del 
Ministerio de Interiores.

“Estamos cumpliendo 
con la Misión Guardia-
nes de la Patria, hija de la 
Gran Misión Cuadrantes 
de Paz, atendiendo a la 
gran familia de los orga-
nismos de seguridad en 
esta entidad fronteriza 

con Colombia, levantán-
dole la moral a nuestros 
funcionarios”, expresó 
Meléndez. La jornada 
implicó atención médica 
a los funcionarios, ayu-
das técnicas consistentes 
en entrega de bastones y 
sillas de ruedas, así como  
equipamiento para refor-
zar la capacidad operati-
va de Protección Civil y 
bomberos de la entidad, 
dice en el comunicado. 

Meléndez fue recien-
temente designada vice-
presidenta sectorial para 

la Seguridad Ciudadana. 
En razón de ello se reu-
nió con los jefes de los 
cuerpos de seguridad en 
Apure y Amazonas. Al 
encuentro acudió el di-
rector del Cicpc, Douglas 
Rico, y la ministra para 
el Servicio Penitenciario, 
Mirelys Contreras, entre 
otros.

Una jornada similar se 
realizó hace dos semanas 
en Santa Elena de Uairén 
(Bolívar) y otros asen-
tamientos de esa región 
donde viven indígenas. l

Caracas. En la entidad 
apureña, donde la minis-
tra Meléndez desplegó la 
misión Guardianes de la 
Patria, se llevaron a cabo 
varios operativos con in-
cautaciones de drogas. 
El último transcurrió 
el martes pasado en las 
Galeras del Cinaruco, 
municipio Pedro Came-
jo, donde localizaron en 
una pista clandestina 460 
panelas de cocaína y dos 
aeronaves. 

Presumen que en Apu-
re opera una célula del 
cartel de Sinaloa,  funda-
do por Joaquín “Chapo” 
Guzmán, preso en Esta-
dos Unidos. El 28 de enero 
pasado capturaron en Ci-
naruco a dos mexicanos 
y dos venezolanos, socios 
del citado cartel. l 

Le pisan 
los talones 
al cartel 
de Sinaloa

Ángelo Juseph 
Malpica Ochoa 
recibió el alijo 
de un colombiano

Táchira w lA CAptuRA SE pRODujO En unA CAllE DE CORDERO

La Faes detuvo a un hombre 
con 23 panelas de droga

Caracas. La Fuerza de Ac-
ciones Especiales (Faes) 
detuvo en Táchira a un 
hombre, quien transpor-
taba 23 panelas de mari-
huana, dijeron fuentes de 
ese organismo de segu-
ridad. El procedimiento 
fue ejecutado durante un 
operativo de saturación 
y contención en el sector 
La García, municipio An-
drés Bello (Cordero), del 
estado Táchira. 

En plena vía pública 

los agentes detuvieron a 
Ángelo Juseph Malpica 
Ochoa y le incautaron 
los 23 envoltorios de ma-
rihuana, que sumaron 25 

Presa 
madre 
por muerte 
de su hijita
Caracas. El Cicpc detu-
vo a Virginia del Valle 
Torres Mesa (30), por su 
presunta responsabilidad 
en la muerte con arma de 
fuego de su hija de cuatro 
años de edad, hecho ocu-
rrido en Sabana de Men-
doza el miércoles pasado, 
según fuentes de la poli-
cía científica.  

Por ese hecho también 
fue apresado Cristian 
José Pérez Dávila (25), 
padrastro de la niña y 
presunto autor del dispa-
ro con un revólver que le 
segó la vida. El tiro lo re-
cibió en el estómago.  l er 

Trujillo

la carga pesó 25,44 kilos

kilos 44 gramos. 
Ángelo recibió el car-

gamento por parte de un 
grupo proveniente de Co-
lombia y su función era 
entregarla a una persona 
en el terminal de pasaje-
ros del pueblo de Cordero 
(Táchira). De allí el alijo 
sería trasladado a la re-
gión central del país. 

El detenido fue coloca-
do a disposición del Mi-
nisterio Público para su 
procesamiento por tráfi-
co ilícito de sustancias es-
tupefacientes y psicotró-
picas. La Faes prosigue 
las investigaciones para 
dar con los cómplices de 
Ángelo Juseph. l er

PRIMERA CONVOCATORIA

MANSION MAMPOTE C.A.
Capital Bs. F. 3.002.688,oo Totalmente Pagados.

Se convoca a los accionistas de la Compañía, para una Asamblea 
General Extraordinaria, que habrá de celebrarse el día 15 de 
Marzo de 2021, hora 10:00 a.m., en las oficinas de la empresa, 
situadas en el Km. 21, Autopista Petare-Guarenas, Municipio 
Plaza, Estado Miranda, a fin de tratar de resolver, sobre todos 
y cada uno de los puntos, que se indican a continuación: 1°.- 
Aprobar o improbar los Estados de Situación Financiera y Estados 
de Resultados correspondientes a los ejercicios económicos, 
fenecidos el 31 de Diciembre de los años 2015, 2016, 2017, 
2018 y 2019, respectivamente, con vista al informe del Comisario 
Principal y el Informe que presenta la Junta Directiva. 2°.- 
Designación de los integrantes de la Junta Directiva, Comisario 
Principal y su Suplente, para los períodos estatutarios respectivos. 
3°.- Considerar y Resolver, sobre el Reintegro de Capital, a tenor 
de lo dispuesto en el Artículo 264 del Código de Comercio, en 
virtud de la reconversión monetaria decretada en el año 2018, y 
consecuencialmente, reformar o no el artículo 4° de los Estatutos 
Sociales. Los Estados de Situación Financiera y Estados de 
Resultados, informe del Comisario e informe de la Junta Directiva 
de la Compañía, se encuentran a la disposición de los señores 
accionistas, en las oficinas de la compañía.
Dada la importancia de los puntos a tratar, se ruega puntual 
asistencia. Guatire, 27 de Febrero de 2021.

Franklin Gallardo
Presidente de la Junta Directiva

REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

JUZGADO SEGUNDO DE PRIMERA INSTANCIA 
AGRARIO DE LA CIRCUNSCRIPCION 

JUDICIAL DEL ESTADO LARA  
EXTENSION EL TOCUYO

OCHO (08) DE FEBRERO DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIUNO (2021)

211° y 162°
ASUNTO 18-557-A2

EDICTO
HACER SABER.

A los sucesores desconocidos de: GINES MARTIN 
HERRERA, venezolano, mayor de edad, titular de 
la cedula de Identidad N° 7.466.292, domiciliado 
en la vía El Cambural, Quíbor Sector El Cerrito, 
hacienda el Carmen, Parroquia Coronel Mariano 
Pereza, Municipio Jiménez del Estado Lara, y 
quien falleció en fecha 05 de febrero del 2019, 
en la ciudad de Santa Cruz de Tenerife, Islas 
Canarias, ab-instetato. En consecuencia se 
ordena publicar el presente edicto, en la puerta 
de este tribunal y los diarios “la prensa de Lara y 
Ultimas Noticias”, durante sesenta (60) días, dos 
veces por semana, conforme a las previsiones del 
artículo 231 del código de procedimiento civil, a fin 
de que los sucesores desconocidos, concurran a 
este Tribunal en la siguiente dirección: Edificio la 
Torcaz avenida Fraternidad, esquina calle 18, piso 
1, teléfono 0253-663.41.35, El Tocuyo, Municipio 
Moran del Estado Lara. En el horario comprendido 
de 8:30 a.m. a 1:00 p.m, dentro del lapso de 
sesenta (60) días continuos contados a partir de la 
publicación del presente edicto, a darse por citados 
en el juicio que siguen los ciudadanos: RAFAELA 
RAMONA BONILLA DE MARTIN, IRIS MARIA 
MARTIN BONILLA, JUAN CARLOS MARTIN 
BONILLA Y ANA MARIA MARTIN BONILLA, contra 
el ciudadano: GINES MARTIN HERRERA, relativo 
a PARTICION, Apercibiéndole que en caso de no 
acudir, sin citación se entenderá con el defensor 
Publico Agrario al cual corresponda la defensa, de 
conformidad con lo establecido en el artículo 202 
de la Ley de Tierra y desarrollo Agrario
          El Juez; 

Abg. Simón Ramírez.

La Secretaria;                                
Abg Aura Rosa Molina

SARD/AM
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Exploración Espacial además de la imaginación de muchos , ahora china, estados unidos y los emiratos árabes unidos se fueron de viaje

E
n paralelo a la 
pandemia que 
azota al mundo, la 
tecnología humana 
llegó este mes al 

planeta Marte tres veces. Tres 
sondas de tres países distintos 
lograron en febrero de 2021 la 
hazaña de cruzar la que por 
ahora es nuestra última fronte-
ra. Con ese trío de epopeyas se 
reaviva en el imaginario de la 
humanidad esa gran fascina-
ción y curiosidad por el planeta 
rojo que especialmente desde 
el siglo XX ha acaparado no 
solo los escenarios científicos, 
sino también los de la cultura 
popular, marcando un cuarto 
viaje que más tiene que ver con 
deseos, aspiraciones, fantasías 
y afán de trascendencia.

Específicamente, las tres na-
ves exploradoras que hoy sur-
can territorios del planeta rojo 
son la sonda Al Amal (Esperan-
za) de Emiratos Árabes Unidos; 
la Tianwen-1, de la agencia 
espacial de China; y el Perseve-

Marte en el film Viaje a la Luna de George Meliès.

Este es el Perseverance, ya en Marte, junto al drone Ingenuity.

Primera foto de Marte enviada por “Percy”.

cuatro
veces
Marte

rance de la NASA, EEUU.
El cuarto viaje —el que ha lle-

gado aún más lejos— comenzó 
mucho antes, en la 
literatura, el cine y 
los medios masivos, 
con libros como “La 
guerra de los mun-
dos” (1898) de H. G. 
Wells; series como 
“Mi marciano fa-
vorito” (1963-1966); 
y películas como 
“Robinson Crusoe 
en Marte” (1964), 
“Total Recall” 
(1990), “Marcianos 
al ataque” (1996) y 
el clásico contempo-
ráneo “Misión Rescate” (2015), 
cuyo nombre original en inglés 
es “El Marciano”, igual que la 
novela best seller de dónde par-
te el guion. Sobre el planeta rojo 
hasta cantó David Bowie, con 
su emotivo hit “Life in Mars”.

Más cerca, las productoras 
de los servicios de streaming 
también se han anotado con este 

tema taquillero con la serie de 
Netflix “Mars”, realizada en aso-
ciación con National Geographic 

y que plantea 
un modo 
discursivo que 
mezcla ficción 
y realidad; y de 
la misma casa, 
el drama “Le-
jos” (2020), que 
por momentos 
se acerca más 
al melodrama 
que a la ciencia 
ficción, pero 
igual satisface 
a la fanaticada.

Marte es una quimera. La 
fascinación sobre lo que hay 
más allá de nuestra bóveda celes-
te es tan antigua como la propia 
humanidad y común a todos los 
pueblos del mundo. 

Tratando de delimitar esta his-
toria a los siglos más recientes, a 
Occidente y a la cultura popular, 
es imprescindible hablar de Ju-
lio Verne y su novela “De la Tie-
rra a la Luna” o el filme mudo 
“Viaje a la Luna”, de George 
Méliès, cuyo fotograma de nues-
tro satélite siendo horadado por 
un cohete en su ojo derecho se ha 
asumido como símbolo del cine 
mismo. Y si hablamos de cultos 
que llegan casi a la religiosidad, 
las amplias legiones de fanáticos 
de Star Wars y Star Trek.

Viajar al espacio, conocerlo, 
explorarlo e interactuar con él 
no solo hace viajar a la mente 
a territorios inexplorados, sino 
también a tiempos inexplorados, 
al futuro. Es una asociación 
indivisible, así que se trata por 
partida doble de territorio vir-
gen para la imaginación pura, 
y consecuentemente en una 
obsesión humana.

Dentro de ese gran relato 
que es la conquista del espacio 
exterior, ningún otro subtema 
es tan atrayente como el planeta 
Marte. Su llamativo color rojo, su 
nombre tan evocativo, las fanta-
sías sobre si hay vida o no en su 
superficie, las historias sobre un 
futuro arribo de la humanidad 
a sus parajes, establecer una 
colonia, construir una segunda 
casa, una segunda civilización, 

En 1969 llegaron las Mari-
ner 6 y 7 de Estados Unidos, 
sobrevolando la superficie del 
planeta a unos 3.500 kilómetros 
de altura. Ambas consiguieron 
enviar unas 200 fotografías.

En 1971 el Mariner 9 se 
convirtió en el primer objeto 
humano en orbitar el planeta, 
de hecho, fue su primer satélite 
artificial, y ese mismo año la 
Unión Soviética se convierte en 
la primera potencia que logra 
posar en la superficie un vehí-
culo de exploración controlado 
a distancia con su Mars 2.

Los soviéticos siguieron in-
vestigando con las sondas Mars 
3, 4, 5, 6 y 7 con distintos niveles 
de éxito y fracaso.

En 1976 EEUU hace descen-
der en el planeta las sondas 
Viking 1 y Viking 2 que consi-
guen transmitir fotografías de 
la superficie desde las planicies 
de Chryse y Utopía. Permane-
cieron activas hasta 1982.

En los 90 varias misiones de 
EEUU y los rusos siguieron su 
curso sin gran balance positivo. 
Hasta que en 1997 llega a Marte 
la Mars Pathfinder de la Nasa, 
un vehículo para pruebas de 
tecnologías nuevas. 

La primera sonda orbital 
japonesa al planeta, llama-
da Nozomi, fue lanzada en 
1998, sobrevoló Marte el 14 de 
diciembre de 2003, pero varios 
fallos condujeron al fracaso de 
la misión.

En 2001 EEUU envió a 
Marte a la Mars Odyssey que 
se acomoda en una órbita 
marciana de 2 horas. Descubre 
la existencia de hielo, lo que 
apoya la teoría de las grandes 
cantidades de agua en Marte y 
provoca entusiasmo por lo que 
eso significa para una futura 
misión tripulada, es decir, con 
personas.

En 2003 Gran Bretaña en 
colaboración con la Agencia 
Espacial Europea envía a la 
Mars Express que permanece 
en órbita y al Beagle 2 que 
desciende a la superficie pero 
no vuelve a emitir señales de 
vida desde entonces. Al mismo 
tiempo, EEUU envía con éxito 
al Spirit y al Opportunity.

La nave Mars Reconnaissan-
ce Orbiter de la NASA llegó a 
Marte en 2006. En 2007 se efec-
tuó el lanzamiento de la sonda 
Phoenix que aterrizó en el polo 
norte del planeta.

En 2011 se lanzó la sonda 
rusa Phobos-Grunt con destino 
al satélite de Marte Fobos, pero 
luego de orbitar la Tierra algu-
nos días sus sistemas electróni-
cos fallaron al intentar ponerlo 
en camino a su destino.

El 26 de noviembre de 2011 
fue lanzada la Mars Science 
Laboratory, conocida como 
Curiosity. Y en 2014 un nuevo 
país inscribió su nombre en la 
exploración marciana: India, 
con el satélite Mangalyann.

Desde entonces la ruta no 
volvió a ser transitada, hasta 
este año por partida triple.

Febrero 2021. Ahora echemos 
un vistazo a las tres misiones a 
Marte que este año volvieron a 
poder al planeta en boca de to-
dos. Se trata de proyectos muy 
distintos entre sí, con distintas 
motivaciones y objetivos.

En el caso de Al Amal, de 
Emiratos Árabes Unidos, fue 
pensada en el marco de las cele-
braciones del 50º aniversario de 
la independencia del país de los 
británicos. La sonda se fabricó 
en parte en el Laboratorio de 
Física Atmosférica y Espacial 
de la Universidad de Colorado, 
en EEUU, y otra en suelo de 
EAU. 

Se lanzó el 19 de julio de 2020 
desde el Centro Espacial de Ta-
negashima (Japón).  Su objetivo 
es mantenerse como satélite del 
planeta rojo para realizar explo-
raciones atmosféricas durante 
los dos años que se calcula tenga 
de operatividad.

En cuanto a la Tianwen-1, la 
misión lleva a Marte un orbi-
tador, un módulo de aterrizaje 
y un rover. El lanzamiento se 
efectuó el 23 de julio del año 
pasado y entró en órbita marcia-
na el pasado 10 de febrero, con 
planes de hacer exploraciones 
a distancia para aterrizar en la 
superficie dentro de siete meses.

Las principales prioridades 
de la misión incluyen encon-
trar vida tanto actual como 
antigua, evaluar la superficie 
y el medioambiente del planeta.

Finalmente, la más sonada 
en los últimos días, la sonda 
Perseverance es una muy sofis-
ticada misión de la Nasa, y se 
trata del vehículo más pesado y 
más complejo puesto por el ser 
humano en la esfera vecina.

Fue lanzado el 30 de julio de 
2020 desde Cabo Cañaveral en 
Florida y aterrizó en Marte 
el 18 de febrero de 2021. Su 
diseño es casi idéntico al rover 
Curiosity; cuenta con siete 
instrumentos científicos para 
estudiar la superficie marcia-
na empezando desde el cráter 
Jezero. También lleva a bordo 
23 cámaras y dos micrófonos. 

En la misión también participa 
el helicóptero explorador Inge-
nuity, primera aeronave humana 
que sobrevolará dentro de Marte.

tres misiones de tres países 
distintos llegaron este mes a 
marte y reavivan la obsesión 
de la humanidad por esa gran 
frontera, ese gran objeto de 
deseo y esa gran inspiración 
para la cultura popular que 
es el planeta rojo. | rosa raydán

tener una segunda oportunidad 
como especie… no se igualan a 
lo que fantaseamos sobre cual-
quier otro de nuestros astros 
vecinos. 

Y en base a esa idea ha volado 
nuestra imaginación en un 
viaje sin pausas que ha durado 
siglos y se ha alimentado con 
los datos que la ciencia ha ido 
aportando a cuentagotas.

“Tenemos que llegar a Marte 
porque nos protege de la extin-
ción. Hay todo tipo de cosas que 
pudieran pasar en la Tierra y 
matar a todos los humanos en 
el planeta. Pero una vez que los 
humanos estén en dos planetas 
distintos, la posibilidad de ex-
tinguirnos cae casi a cero”, dice 
un vocero de la cultura popular, 
el estadounidense Andy Weir, 
autor de la novela El Marciano. 

Su trabajo también será bus-
car indicios de vida en Marte 
y recolectar muestras que la 
Nasa aspira poder rescatar 
con una misión tripulada en al 
menos una década.

“Percy”, como ya se le apoda, 
ya se ha metido en el bolsillo a 
los entusiastas de la explora-
ción astronómica con la trans-
misión en vivo de su aterrizaje, 
sus primeras fotografías de 
la superficie del planeta y el 
primer audio jamás escuchado 
proveniente de Marte.

Con Marte, la carrera espa-
cial parece reeditarse, y ade-
más de las potencias mundiales 
hoy entran en juego nuevos 
actores que prometen jugarse 
a Rosalinda: las empresas 
privada. Y más específicamen-
te SpaceX, del ya citado Elon 
Musk. Esta corporación no solo 
ya es contratista de la Nasa y 
pionera del turismo espacial, 
sino que tiene sus propios pla-
nes tanto de viajar al planeta 
vecino, y de establecer una 
colonia humana.

Se trata de tres viajes ex-
traordinarios que esta genera-
ción tiene la suerte de atesti-
guar, que van en paralelo con el 
cuarto viaje permanente: el de 
la mente humana soñando con 
cruzar nuevas fronteras.

Desde el mundo de los nego-
cios, dice Elon Musk, CEO de 
SpaceX (Y el hombre más rico 
del mundo): “Llegar a Marte 
será arriesgado, peligroso, 
incómodo, pero será la mayor 
aventura en la historia de la 
humanidad”.

Ambas declaraciones forman 
parte de las entrevistas plas-
madas en el primer episodio de 
la mencionada serie Mars, de 
Netflix y NatGeo.

Nuestra historia en Marte. 
Luego de las hazañas de la 
perrita Laika, de Yuri Gagarin, 
de Valentina Tereshova, y de 
la llegada del ser humano a la 
Luna en el Apollo 11 en 1969, 
las fronteras científicas de la 
humanidad fueron empujadas 
hacia el planeta rojo en una 
reedición de la carrera espacial 
que ha involucrado a varias 
potencias mundiales.

Porque la exploración de 
Marte no es un campo cien-
tífico que se inaugura, al 
contrario, aunque ningún ser 
humano ha posado sus pies 
sobre el planeta, se trata de 
un territorio ampliamente 
investigado.

Contrario a lo que pudiera 
pensar el lector promedio, 
los soviéticos fueron los pri-
meros en intentar y lograr 
llegar a Marte. Las sondas 
Mars 1960A y Mars 1960B, 
lanzadas en 1960, fueron las 
primeras lanzadas desde la 
Tierra con destino al planeta 
vecino, pero no consiguieron 
escapar de la órbita terrestre 
y fueron destruidas. Mejor 
suerte tuvo la Mars 1, que 
en 1962 trató de sobrevolar 
el planeta a una distancia de 
11.000 km; y aunque no llegó 
tan cerca, fue el en el primer 
objeto humano en aproxi-
marse al astro rojo.

En 1964 Estados Unidos 
envió la Mariner 3, que 
fracasaría por problemas de 
ingeniería. En 1965, la Nasa 
envió la Mariner 4 que consi-
guió transmitir las primeras 
fotografías de Marte tomadas 
en su cercanía. Por su parte, la 
Zond 2 de los soviéticos logra-
ría sobrevolar Marte en 1965 a 
una distancia de 1.500 kilóme-
tros, pero sin enviar datos.

Mi marciano favorito.

Lanzamiento de la sonda Al Amal (Esperanza), de Emiratos Árabes Unidos.
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PulsoRegional

Cúa fortalece industria 
textil al producir algodón

siembra  w gOBERnAción DE miRAnDA y AgRicultORES FiRmAn AcuERDO

Valles del Tuy 
cuenta con 
la mejor semilla 
certificada por Ivic
airamy Carreño espejo
Charallave. La Secretaría de 
Industria y Comercio de la Go-
bernación de Miranda y 13 pro-
ductores del municipio Rafael 
Urdaneta (Cúa), en Valles del 
Tuy, firmaron contratos para 
fortalecer la industria textil en 
la entidad mirandina. 

Los agricultores favorecidos 
sembrarán 20 hectáreas de al-
godón en terrenos de los secto-
res rurales Quebrada Honda, 
Agua Amarilla y Campo Verde 
en Cúa. El secretario de Indus-
tria y Comercio de Miranda, 
Josué Madriz, informó que los 
Valles del Tuy cuenta con la 
mejor semilla de algodón del 
país, certificadas por el Institu-
to Venezolano de Investigacio-
nes Científicas (Ivic). 

“Tenemos la mejor semilla 
de Venezuela. Esto permitirá 
convertir la entidad mirandi-
na en potencia agroindustrial, 
donde podremos abastecer el 

mercado nacional y comenzar 
a exportar”, afirmó.

Destacó que en Miranda se 
produce algodón con calidad 
de exportación. La producción 
será acompañada de manera 
técnica por el Fondo de la Orga-
nización de las Naciones Uni-
das para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO).

Madriz recordó que el pasa-
do año se creó la Ruta Miranda 
Produce, cuyo objetivo es arti-
cular con las empresas “a fin de 

bajar los costos logísticos, ad-
quirir materia prima nacional 
y surtir el parque tecnológico”.

La alcaldesa Gabriela Si-
moza dijo que el Ejecutivo 
nacional, regional y local han 
hecho esfuerzos para que los 
productores cuenten con los 
mecanismos. “Este es un paso 
muy importante para empezar 
a producir nuestro algodón, lo 
que constituye un elemento 
fundamental para fortalecer la 
industria textil”. l

Entregaron semillas para siembra de 20 hectáreas en tres sectores de cúa.

Nueva esparta

Exoneración 
de impuestos 
impulsará 
economía 
taNia GoNzález 
La Asunción. El protector y 
diputado por Nueva Esparta, 
Dante Rivas, informó que la 
aprobación de la ampliación de 
las compras libres de impues-
tos “reactivará y dinamizará el 
turismo y comercio, generando 
empleos y mejorando el ingreso 
de nuestro pueblo”.

Precisó que ahora instalarán 
mesas de trabajo para impul-
sar la reactivación económica 
junto con el pueblo, empren-
dedores y empresarios de la 
Cámara de Comercio y los dife-
rentes gremios del estado.

Aseguró que así lograrán ser 
más competitivos, producir e 
importar lo necesario para ga-
rantizar suficiente y variada 
mercancía para quienes visi-
ten Nueva Esparta.

El presidente de la Cámara 
de Comercio, Puerto Libre y 
Producción de Nueva Espar-
ta, Teodoro Bellorín Quijada, 
aseveró que este es un triunfo 
que supera las expectativas, 
“porque rebasa el monto de los 
nacionales que ingresan al país 
que es de mil dólares, y en el 
caso de la región insular serían 
de tres mil dólares”. l

Conmemoran
32 años del 27F
en Guarenas
Guarenas. El bulevar Rómulo 
Gallegos de la urbanización 27 
de Febrero, en Guarenas, será 
el escenario para las activida-
des que se realizarán hoy sá-
bado, para recordar los hechos 
ocurridos hace 32 años cuando 
la población manifestó contra 
el paquete de medidas econó-
micas del gobierno de Carlos 
Andrés Pérez. Edgar Carmona, 
integrante de la Comisión Cua-
tricentenaria De Huerenas a 
Guarenas invitó a las activida-
des culturales que se realizarán 
a partir de las 3:30 pm hasta las 
8 pm. l irama DelGaDo

Abatido miembro 
de banda El Perú 
en Bolívar
Ciudad Bolívar. El Gocho 19 
fue abatido durante un en-
frentamiento entre integran-
tes del grupo estructurado de 
delincuencia organizada El 
Perú y funcionarios del Dgcim 
y la Guardia Nacional, en el 
municipio El Callao, al sur de 
Bolívar, informó el comandan-
te de la Zona N° 62 en Bolívar, 
Adolfo Rodríguez Cepeda. Dijo  
que en el procedimiento fue 
detenida Neibis Yosmar Avilez 
Aranguren, quien portaba 50 
envoltorios de presunta súper 
marihuana. Durante el proce-
dimiento recuperaron armas y 
municiones. l ivaNNia moreNo

Reciben atención 
juridíca 122 
penados en Coro
Coro. Una jornada de atención 
jurídica e inspección de casos 
a 122 privados de libertad de la 
Comunidad Penitenciaria de 
Coro, Falcón, realizó el Ministe-
rio de Servicios Penitenciarios, 
informó la ministra Mirelys 
Contreras. Dijo que un equi-
po evaluador se encarga del 
examen psicosocial que forma 
parte de los requisitos que exi-
ge el Código Orgánico Procesal 
Penal para otorgar la fórmula 
alternativa de cumplimiento de 
pena. Aseguró que esta jornada 
se está haciendo en otros seis 
estados. l lisbeth barboza

breves 

GestióN  w AlcAlDE  RinDE cuEntAS A guAiREñOS

luis orteGa
La Guaira. Más de 300 nuevos 
comercios privados se forma-
lizaron durante 2020 y tres 
asociaciones productivas, me-
diante el proyecto de Zonas y 
Espacios Rentales, fueron algu-
nos de los logros presentados 
por el alcalde del municipio 
Vargas, José Alejandro Terán, 
durante la presentación de su 
memoria y cuenta.

Terán informó 
sobre la remodelación 
del mercado 
de Punta de Mulatos 

Destacó la reestructuración 
de la primera fase del mercado 
municipal de Punta de Mula-
tos, con una empresa de expen-
dio de alimentos al mayor.

Terán indicó que lograron 
este año de gestión la atención 
social a más de 57.000 familias 
y la recuperación de 25 espa-
cios públicos del municipio. 

Destacó la entrega de medici-
nas, insumos médicos, ayudas 
técnicas y tratamiento para pa-
cientes de covid-19.

El alcalde, en materia de 
seguridad, anunció que este 
año incorporará unos 400 
funcionarios policiales. l

Potencian el sector 
comercial en La Guaira 

visita w pROmOvERÁn cOnvEniOS AgRícOlAS

Vietnam interesada 
en Guárico y Cojedes
áNGelo Navarro/alimar bueNo
Caracas. El embajador de la Re-
pública Socialista de Vietnam, 
Le Viet Duyen, estuvo de visita 
en Guárico y Cojedes, a fin de 
conocer el desarrollo producti-
vo de ambas regiones.

El gobernador de Guárico, 
José Vásquez, anunció la fir-
ma de un convenio con ese país 
para garantizar el desarrollo 
agropecuario, tecnológico, co-
mercial e intelectual en la enti-
dad llanera.

El diplomático resaltó el gran 
aporte en los convenios produc-
tivos en Guárico, por su poten-
cial, e indicó que culminaron 

la primera fase de la produc-
ción de las semillas Vive con 
gran éxito, lo cual abre paso a 
las segunda fase y la siembra 
de arroz. Dijo Vásquez que, a 
través de la empresa Alcara-
ván, potenciarán el desarrollo 
tecnológico y profundizarán el 
intercambio comercial.

Le Viet Duyen estuvo tres 
días en Cojedes y visitó la em-
presa Agrocojedes. Conoció la 
siembra de cereales, legumino-
sas, tubérculos, raíces y horta-
lizas. El diplomático expresó 
que Cojedes cuenta con gran 
potencial y destacó las posibili-
dades de cooperación. l
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ENLAPELOTA
Juan Vené

Boston en castellano
para temporada 2021
Coral Gables, Florida. 
En el interior del avión del pri-
mer vuelo, Emiratos Árabes-Is-
rael, se leyó en grandes letras 
“PAZ”… Pero los socios de los 
Charros no pueden lograr la 
paz. 

Los Medias Rojas tie-
nen tal cantidad de la-
tinoamericanos en el 

róster de los 40, como para 
esperar que el primero de 
abril, cuando el número se 
reduzca a 26, se siga hablan-

do mucho castellano en el 
corazón de ese equipo.

Miren la lista de, por aho-
ra…: Los venezolanos…: 
Eduardo Bazardo, pitcher 
derecho, de Maracay, 25 años; 
Darwinson Hernández, pit-
cher zurdo, de Ciudad Bolívar, 
24 años; Martín Pérez, PZ, 
de Guanare, 29; Eduardo Ro-
dríguez, PZ, de Valencia, 27; 
Marwin González, de Puerto 
Ordaz, utílity, 31.

De Dominicana, Pillips Val-
dez, PD, de San Pedro de Ma-
corís, 29; Rafael Devers, de San 
Domingo, 3B, 24.

De Colombia, Ronaldo Her-
nández, de Arjona, Bolívar, 
cátcher, 23. 

De Puerto Rico, Christian 

Vásquez, de Bayamón, cát-
cher, 30; Enrique Hernández, 
San Juan, 2B, 29.

De Panamá, Jonathan 
Araúz, utílity, de Alanje, 22.

Nada malo, porque, si de 40 
somos 11, es más del 25%. Bue-
no, fue en Boston donde jugó el 
primer bigleaguer en la histo-
ria de México, el muchachón 
de Huatabampo, Sonora, Melo 
Almada, quien a los 20 años de 
edad llegó con su bate encen-
dido a ocupar el centerfield de 
los Medias Rojas.

Interesante historia, aquella 
y ésta, porque Massachusetts, 
el estado cuya capital es Bos-
ton, ha sido tradicionalmente 
de las más difíciles áreas de 
penetrar, si no eres británico 
o descendiente de británicos, 
ya que fueron inmigraciones 
de Inglaterra las que poblaron 
esa región Este de la unión.

Pero esa hispanidad no ter-
mina en los peloteros, porque 
el mánager, Álex Cora, está de 
regreso y, como buen puerto-
rriqueño, habla mejor el cas-
tellano que el inglés.

Además, es costumbre en 
Fenway Park, que el staff  de 
coaches sea de los mejores. 
Para este 2021, el de tercera 
base es el dominicano, Carlos 
Febles. Para el bullpén, Kevin 
Walker; pitcheo, Dave Bush,  
Tim Hyers es el hombre del 
bateo, Peter Fatse es el de ba-
teo auxiliar, con Tom Good-
win en primera base… ¡¡Van 
bien, muchachos, van bien!!...

Ahora, ¿van a ser campeo-
nes los Medias Rojas?

Nadie lo sabe.
Los Dodgers son los favori-

tos. Y de ellos a los patirrojos 
hay 13 candidatos, Padres, 
Yankees, Bravos, Mets, Twins, 
Medias Blancas, Blue Jays, 
Astros, Rays, Nationals, Atlé-
ticos, Cardenales, Angelinos.

        Pero cuando se compite du-
rante seis meses, 162 juegos, 
pueden ocurrir desgracias 
como lesiones, slumps, corona-
virus y anexas. Nada negativo 
se desea, pero de que son posi-
bilidades a temerse, lo son. l
jbeisbol5@aol.com

grAndes LigAs w FUE EL CENTRO DE ATENCIÓN EN EL CAMPO DE ST. LUCIE

Carlos Carrasco empezó
a practicar con los Mets
El larense es visto 
como una pieza 
clave para el club
metropolitano

El lanzador derecho será el escudero de Jacob deGrom.

VÍCTOr BOCCOne 
Caracas. ¡Finalmente llegó! 
Luego de una semana de au-
sencia desconocida, ayer en la 
mañana, Carlos Carrasco se 
colocó su nueva indumentaria 
y saltó al terreno del Clover 
Park de Port St. Lucie, para co-
menzar su pretemporada con 
los Mets de Nueva York.

Aún sin lanzar su primera 
pelota con los metropolitanos, 
Carrasco es una de las piezas 
de los Mets que ha causado 
mayores expectativas para 
este 2021. Su llegada no pasó 
desapercibida. En seguida, 
los lentes de los fotógrafos 
presentes captaron el momen-
to en que Cookie soltó el brazo 
por primera vez con la gorra 

de Nueva York.
Carrasco, quien además 

está llamado a ser el escude-
ro de Jacob deGrom en la ro-
tación de abridores, es visto 
como esa pieza en el rompe-
cabezas que necesitaba el con-
junto de Queens para volver a 
tener éxito en la batalla por el 

banderín de la División Este 
de la Liga Nacional.

De acuerdo a varios scouts 
de la organización, el re-
pertorio del derecho es algo 
digno de admirar. “Es un lan-
zador que entiende su arte”, 
dijo uno de los cazatalentos 
de los Mets de Nueva York. l

BOxeO w SE CORONÓ CAMPEÓN SEMIPESADO AMB

Caracas. El 27 de febrero de 
1971 es una fecha que no debe 
ser olvidada por la gran legión 
de seguidores del llamado de-
porte de fistiana de este país. 
Y es que ese día Vicente Paúl 
Rondón, nativo de San José 
de Río Chico, se catapultó a la 
fama al derrotar por nocaut 
al estadounidense Jimmy Du-
pree para ceñirse el cinturón 
mundial semipesado AMB.
  En un Nuevo Circo repleto, 
Rondón consiguió el segundo 
título mundial de un venezola-
no en el boxeo rentado. 

A 50 años del título 
de Vicente Paúl Rondón

   Dupree venía precedido de 
una fama de peleador peligro-
so. Primero fue presentado 
Rondón, y luego el retador nú-
mero uno, el primer asalto fue 
de mucha cautela.
  En el segundo round, Dupree 
conectó una izquierda bestial 
a la humanidad de Rondón, 
quien se fue a la lona y estuvo 
a punto de no levantarse. Solo 
que tomó un segundo aire, se 
paró y resistió la embestida.
    De allí en adelante, cambió 
el panorama. Rondón tomó la 
iniciativa y poco a poco fue mi-
nando a Dupree. Lo castigó sin 
clemencia, hasta que en el sex-
to el árbitro Zachary Clayton 
vio que Dupree bajaba la guar-
dia y detuvo la pelea. Noche de 
gloria para Rondón. l ún

INH otorgará
250 petros
a quien acierte
cuadro único
Caracas. El Instituto Nacio-
nal de Hipódromos anunció, 
en su cuenta oficial en twit-
ter @OficialINH, que habrá 
un bono de 250 petros (unos 
25 mil millones de bolívares) 
para un cuadro único con 6 
aciertos. 

Obviamente que eso se com-
pletará con el dividendo que 
haya para ese cuadro con 6 de 
acuerdo al monto del pool.

Este vendría a ser el pre-
mio más alto jamás pagado 
para un poseedor de un cua-
dro único. Todo ello debe 
traducirse en un aumento 
sustancial de la inversión del 
público en el 5 y 6. l irF 

HiPisMO

El nativo de Río 
Chico noqueó al 
estadounidense Jimmy 
Dupree en el sexto

“Pero esa 
hispanidad 
no termina 
en los peloteros, 
porque 
el mánager, 
Álex Cora, 
está de regreso”

2

“Canelo” Álvarez defiende dos títulos
El campeón supermediano mexicano peleará por 
primera vez en 2021 por las coronas AMB y CMB, 
cuando se enfrente hoy al turco Avni Yildirim en Miami.

Nets conquistó octavo triunfo en fila
Kyrie Irving sumó 27 puntos y nueve asistencias para 
que los de Brooklyn apabullaran el jueves 129-92 al 
Magic de Orlando. James Harden añadió 20 unidades.
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a utilización del sistema de 
registro y transferencia Co-
met, para armar los padro-
nes electorales de las distin-
tas Comisiones Regionales 

de las Asociaciones, es una de las distor-
siones más graves que tiene el proceso 
electoral de la Federación Venezolana 
de Fútbol. 

El Comet es un programa informático 
que permite a las entidades deportivas 
afi liadas a la FVF actualizar la data de 
sus clubes, jugadores, árbitros y entre-
nadores; elaborar y enviar informes de 
los juegos; aprobar las fi chas o concretar 
cambios de jugadores en el mercado de 
piernas del planeta fútbol. Este sistema 
fue adquirido por la FVF en 2014 como 
parte del proceso de integración en lí-
nea de todas sus procesos, pero su uso se 
ha desviado para fi nes electorales. 

De acuerdo a la Ley del Deporte, para 
su funcionamiento y recibir, además, el 
reconocimiento legal en Venezuela, las 
entidades promotoras del deporte: clu-
bes, asociaciones, federaciones o ligas 
deben inscribirse en el Registro Nacio-
nal del Deporte. Para realizar sus proce-

sos electorales, las entidades deportivas 
están en la obligación de contar con el 
certifi cado legal que otorga el Instituto 
Nacional del Deporte. Además, deben 
organizar sus padrones electorales de 
acuerdo a los clubes y actores de la acti-
vidad deportiva inscritos en el Registro. 

De este manera, si un club no fi gura 
en el RND sus directivos, jugadores o 
entrenadores no están facultados legal-
mente para participar en los procesos 
electorales de las entidades deportivas, 
como es el caso que nos ocupa de la Fe-
deración Venezolana de Fútbol.

El problema que se viene repitiendo 
en las Asociaciones de la FVF, es que en 
lugar del Registro Nacional del Deporte 
se utiliza el Comet para armar el padrón 
de electores en las Comisiones Regiona-
les de Árbitros, Jugadores, Féminas y 
Entrenadores. Y como los directivos de 
esas Asociaciones tienen superclaves 
para ingresar al sistema y realizar mo-
difi caciones, pueden eliminar o añadir 
nombres de acuerdo a su particular con-
veniencia electoral. 

 En las Asociaciones de Portuguesa, 
Táchira y Nueva Esparta, por citar unos 

ejemplos, los árbitros han denunciado 
manipulación del Comet para agregar 
árbitros que no han estado activos para 
anular las candidaturas de jueces que 
aspiran a presentar sus planchas y par-
ticipar en las respectivas elecciones. 

El Comité de Regularización de la 
FVF decidió hace pocos días bloquear el 
acceso al sistema a la Asociación de Fút-
bol de La Guaira; porque de acuerdo a 
la decisión de un tribunal de Caracas, el 
dirigente Santi Zambrano estaba usur-
pando las funciones de presidente de 
la entidad que corresponden a Enrique 
Jardine. Este último había sido destitui-
do de la presidencia por una Asamblea 
que incumplió con los estatutos de la 
Asociación de La Guaira, en un proce-
dimiento avalado por el fallecido presi-
dente de la FVF, Jesús Berardinelli, y  la 
Comisión Nacional Electoral, liderada 
entonces por Jesús Barazarte. 

En respuesta a esa decisión, Zambra-
no envió una carta a un directivo de 
FIFA, el argentino Jair Bertoni, que-
jándose amargamente de que ha sido 
bloqueado por la FVF, que no tiene clave 
para ingresar al sistema y en consecuen-
cia no puede realizar el proceso electoral 
en su Asociación. La verdad es que antes 
las denuncias de manipulación del Co-
met, el Comité de Regularización está en 
la obligación de actuar. El RND es el úni-
co registro legal del país, y la FVF tiene 
que utilizar esa data para organizar sus 
comicios de la manera más participati-
va, democrática y transparente.  

Utilización del 
Comet distorsiona 
elaboración del 
padrón de electores

Si un club no fi gura 
en el RND, sus miembros 

no están facultados 
para participar”

“El problema 
que se viene 
repitiendo en 
las Asociaciones 
de la FVF, es 
que en lugar 
del RND se 
utiliza el Comet 
para armar 
el padrón”

�
A la Asociación de Fútbol de La Guaira le bloquearon el acceso al Comet. CORTESÍA AFLG 

En Portuguesa 
añadieron cuatro 
árbitros que no 
estaban activos

Elecciones 
y cobros en 
asociaciones  
que están ilegales

El caso de la Asociación de Fútbol de Por-
tuguesa es uno de los más emblemáticos 
sobre la manipulación que viene ocu-
rriendo con el sistema Comet e la FVF.  
De acuerdo a las denuncias formuladas 
por árbitros de la entidad, el presidente 
de esta Comisión, Rafael Peña, ingresó 
en el sistema a cuatro jueces que habían 
sido sacados en 2019, en virtud de que no 
tenían actividad: Félix Vivas, Yean Car-
los Peña, José Gudiño y Jorge Corobo. 
Todo con el propósito de asegurarse la 
postulación y los votos para la reelección 
en el cargo. 

La lista de árbitros de esa Asociación 
había sido depurada en 2019 y se redujo 
de 91 a 29 efectivos. Un grupo de estos jue-
ces, que con todo derecho objeta las as-
piraciones continuistas de Peña, quiere 
participar en el proceso electoral del 3 de 
marzo, cuando se elegirá la nueva direc-
tiva de la Comisión Regional de Árbitros 
de esta entidad; pero su derecho a elegir 
y ser electos en igualdad de condiciones 
está siendo vulnerado por las modifi ca-
ciones en el padrón.  

Esta semana, el IND envió un ofi cio al 
Comité de Regulación de la FVF infor-
mando cuáles son las asociaciones que 
cuentan con registro legal y providencia 
administrativa, y cuáles carecen de este  
requisito indispensable para organizar 
procesos electorales. 

Pues una de las Asociaciones que no 
tiene Registro Nacional del Deporte, 
providencia y ni siquiera ha iniciado 
un procedimiento administrativo ante 
el IND para que su directiva sea reco-
nocida es la de Apure. Sin embargo, la 
directiva ilegal de esta entidad está con-
vocando a elecciones, sin estar facultada  
para ello. La de Aragua está en la misma 
situación de ilegalidad, pero quienes se 
abrogan los cargos directivos cobran 
una fortuna a los clubes hasta por parti-
cipar en sus campeonatos. 

L
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Bruno Renaud

Desde sus inicios, la Iglesia ha 
hecho como todas las religio-
nes: legislar en materia de co-

mida, y además marcar ciertos  días 
como más o menos favorables al ayu-
no. En honor a la resurrección de Cris-
to, y olvidándose del sábado judío,  el 
“primer día de la semana” fue marca-
do por la intensa alegría cristiana: del 
triunfo de la vida sobre la muerte. El 
ayuno no tenía cabida en aquel día de 
definitiva y exultante alegría. En cam-
bio, el recuerdo de la muerte del Señor 
inauguraba la tradición de ayuno de lo 
que llamamos el “viernes santo”. Muy 
poca cosa todavía. Dos días de ayuno 
integral, pero una sola vez al  año,  los 
futuros viernes y sábado santo vinie-
ron a colmar la brega. Este comienzo 
fue estimado insuficiente: el espacio 
inicial se acompañó de un tercer día 
de ayuno. El ayuno se transformó en 
abstinencia total. Los cristianos no 
comían ni bebían en absoluto durante 
estos tres aquellos días ¡Es la pascua 
del Señor! Finalmente un período de 
ayuno más largo fue introducido para 
la preparación de la fiesta de Pascua a 
lo largo de  los “cuarenta” días.

Ya estamos en los siglos III y IV. La 
austeridad del ayuno que se celebra 

durante un tiempo de una a siete se-
manas completas, se hace cada vez ma-
yor. En el año 339 d.C., san Atanasio, de 
Alejandría, termina su viaje a través 
del imperio romano de Occidente. Se 
deja impresionar y grita con alegría 
que “el mundo entero” ayuna durante 
40 días completos.

En realidad, la evolución va de sen-
cillez a complicación; pero es cierto 
que las reglas generales dan de pensar 
en una práctica cada vez más precisa, 
pero no inhumana. El gran papa Gre-
gorio Magno, en torno al año 600, ex-
plica las reglas: “Nos abstenemos de 
carne y de todo lo que viene de la car-
ne, tales como  leche,  queso, huevos y 
por supuesto, mantequilla”; durante 
toda la cuaresma, inclusive en los do-
mingos. Las Iglesias de Oriente dan 
también su testimonio casi unánime. 
Siglos VII y VIII: en la cuaresma, no 
se comía sino una sola vez al día hacia 
la noche, y se tomaba un poco de agua 
en el curso de la jornada, aun de labor 
pesada.  

Dos conclusiones: la motivación 
para el ayuno, lejos de ser dietética, es 
francamente religiosa. Y con el paso 
del tiempo, el ayuno cristiano se  re-
suelve de manera parecida a la del ra-
madán islámico actual. 
Sacerdote de Petare 

Baltazar Gutiérrez

Hace poco dedicamos una primera 
reflexión sobre los gobernadores 
de estado. Reconocíamos que el 

tema implicaba diversas consideraciones 
que no podían abordarse en los límites de 
apenas un artículo de opinión y es así. Por 
eso en este nuevo comentario deseamos 
insistir en otros elementos y asuntos del 
tema que están presentes en éste.

En efecto, el inicial sería la coinciden-
cia que tiene el acto de los estados con el 
proceso de las elecciones municipales, 
aunque no son exactos, en el tiempo son 
cercanos y se comenta la posibilidad de 
realizarlos en forma simultánea. Creo que 
ello no debería ocurrir porque cada uno 
de ellos tiene su entidad e importancia y 
sería atiborrar al elector con un proceso 
múltiple de cuatro elecciones de funciona-
rios de estados y municipios.

La Constitución (artículo 161) dispone 
que el gobierno y administración de cada 
estado corresponde a un Gobernador, vene-
zolano, mayor de 25 años, de estado seglar. 
Su período es de 4 años y la elección es por 
mayoría simple y puede ser reelegido. Ese 
doble carácter asignado le otorga, en princi-
pio, un amplio espacio de actuación según 
el significado que ello alcanza en el ámbito 
público. El siguiente, artículo 162, regula 
la cuenta e informe que debe rendir ante 

la Contraloría del Estado y los Consejos 
Legislativos y de Planificación y coordina-
ción de políticas públicas. Ello podría traer 
contradicción en el examen de ambos docu-
mentos por los órganos mencionados.

A su vez, es de señalar que en las cons-
tituciones de los estados se encuentran 
otras normas referidas a esos actos que los 
desarrollan.

 Ahora bien, el aspecto que deseamos 
destacar es que según ese doble carácter 
del mandatario estadal, él puede darle una 
orientación, alcance y destinos a su ges-
tión. Tiene autonomía e independencia. No 
está subordinado al presidente de la Repú-
blica. Puede imprimirle diversas caracte-
rísticas a su gestión y contar con un equipo 
de gobierno que se supone será de mística 
y profesionalismo. Ahí pueden estar perso-
nas representativas de sectores de la región 
identificadas con su proyecto de gobierno. 
Puede también hacerse asesorar por orga-
nizaciones profesionales, gremiales, uni-
versitarias, económicas, deportivas, etc.

El gobernador no puede considerarse 
un funcionario dependiente del poder 
nacional. Ha de permanecer en toda la 
geografía del estado y no sólo en la ca-
pital. Puede fomentar relaciones con los 
gobernadores vecinos y los alcaldes de 
los municipios del Estado con los que 
podrá impulsar obras en coordinación 
y gestión comunes.

Beltrán Haddad

Una vez el Comandante Chá-
vez dijo que la Constitución 
es para nosotros lo que el 

Popol Vuh significó para el pueblo 
maya, el libro sagrado o biblia de 
los quichés, el de las ideas cosmo-
gónicas, de los conocimientos y las 
costumbres de una de las civiliza-
ciones más profundas de lo que fue 
el pasado de América, quizá la más 
brillante, donde todo comenzó cuan-
do no había nadie, no existía nada, y 
entonces los dioses crearon el agua 
y la tierra, el día y la noche y así se 
dieron muchas cosas de la creación 
y luego, de pronto, aparecieron los 
hombres de maíz. Era el libro de la 
comunidad. Esa comparación de 
Chávez fue grata y nos permitió 
pensar en nosotros mismos y en 
lo que debemos ser y hacer en esta 
comunidad bien pintada de razas y 

de costumbres; pero algo más, nos 
advierte acerca de lo que debe ser 
sagrado y habla de la Constitución 
que, como nadie en ningún país, el 
venezolano la invoca y la defiende 
porque lleva su vida de persona y de 
ciudadano en un verdadero Estado 
constitucional de derecho. 

Otra vez, allá por 2007, el Coman-
dante Chávez, haciendo referencia 
al poder popular y a la necesidad 
de darle poder al pueblo, dijo: “… 
pongamos al pueblo allí, él es el sa-
bio, él es el dueño, él es el soberano, 
pongámoslo a él en primera escena”. 
Pues bien, digan lo que digan los “sa-
bios” juristas del ayer, se rasguen o 
no sus vestiduras cuando le hablen 
de Comunas, lo cierto es que Chávez 
pensaba en el pueblo y lo sentía para 
protegerlo de esos señores y de obso-
letas y desgastadas organizaciones 
territoriales. Por eso Chávez lo colo-
ca en primera escena, exactamente 

en el Estado Comunal como organi-
zación político-social de poder ejer-
cido directamente por el pueblo, con 
sus autogobiernos comunales, su 
autonomía económica, su desarrollo 
endógeno, para un país en contradic-
ciones entre lo nuevo y lo viejo.

Esa reflexión de Chávez fue a con-
ciencia de una nueva geometría del 
poder con propuestas necesarias 
para la transformación del Estado 
a partir del concepto de soberanía 
popular que traza la Constitución 
de la República. El Estado Comunal 
y las Comunas se fundamentan en 
el Estado democrático y social de 
derecho. No es contradictorio con 
el Estado constitucional de derecho, 
porque éste constituye un sistema 
donde la validez de las leyes depende 
de la coherencia de sus contenidos 
con los principios constitucionales. 
La ley se aplica si es constitucional-
mente válida.

TINTA REPÚBLICA

Breve historia 
del ayuno cristiano

Más sobre la elección
de los gobernadores

Constitución y comunas
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Caricom pide a Jovenel Moise convocar elecciones Argentina fabricará vacuna rusa Sputnik V
La Conferencia de Jefes de Gobierno de Caricom, realizada de forma 
virtual, evaluó la crisis en Haití y solicitó al presidente, Jovenel Moise, 
que celebre elecciones presidenciales “lo antes posible”.

El Gobierno argentino anunció este viernes que fabricará la vacuna 
rusa, Sputnik V, tras la firma de un acuerdo entre representantes 
del Instituto Gamaleya y los laboratorios Richmond, de Argentina.

Rusia condena bombardeo 
de Estados Unidos a Siria

INJERENCIA w JoE BIDEn AuToRIzó EL ATAquE LA MADRugADA DEL vIERnES

Siria advirtió a 
Biden que habrá 
“consecuencias” 
de la acción
Caracas. Rusia condenó ayer 
enérgicamente los ataques 
aéreos estadounidenses en la 
frontera sirio-iraquí, señaló 
la portavoz del Ministerio de 
Asuntos Exteriores de Rusia, 
María Zajárova.

“Condenamos enérgicamen-
te tales acciones. Llamamos 
al respeto incondicional de la 
soberanía y la integridad te-
rritorial de Siria”, subrayó la 
diplomática rusa.

Apuntó además que su país 
rechaza “cualquier intento 
de convertir el territorio sirio 
en un escenario para ajustar 
cuentas geopolíticas”, dijo Ma-
ría Zajárova.

Fue una respuesta a las agresiones de Irak contra aliados de EEuu. AFP

En la madrugada de este 
viernes, Washington lanzó 
ataques aéreos en el área de la 
frontera sirio-iraquí, los cuales 
justificó como respuesta a re-
cientes agresiones en Irak con-
tra representantes de Estados 

Unidos y sus aliados.
Por su parte, Siria rechazó el 

ataque de EEUU y advirtió que 
habrá consecuencias. 

“Siria condena en los térmi-
nos más enérgicos la agresión 
estadounidense contra su so-

pANdEmIA w ocuPAcIón DE LAS ucI SuPERA 90% CRISIS w TASA DE DESocuPADoS SuPERA 17%

Siete ciudades colapsan 
en Brasil por covid-19

Más de 4 millones sin 
empleo en Colombia

Rio de Janiero. Siete capitales 
de estados brasileños tienen 
sus hospitales al borde del co-
lapso debido al aumento de pa-
cientes con coronavirus, según 
un boletín divulgado por la 
Fundación Oswaldo Cruz, un 
órgano público ligado al Minis-
terio de Salud.

En el boletín, la Fundación 
Oswaldo Cruz cita siete capi-
tales cuyas camas de unidades 
de cuidados intensivos (UCI) 
están por encima de 90%; la 
situación más grave se da en 
Porto Velho (Rondônia), don-
de están ocupadas todas las 
camas para los pacientes con 
coronavirus en condición más 
grave.

Le siguen Florianópolis (San-
ta Catarina, sur), con 96,2%; 
Manaos (Amazonas), con 94,6%; 

Bogotá. La tasa de desempleo 
en Colombia en enero pasado 
fue de 17,3 %, lo que significó 
un aumento de 4,3 puntos por-
centuales frente al mismo mes 
de 2020 que fue de 13,0 %, según 
los datos divulgados este vier-
nes por el Departamento Admi-
nistrativo Nacional de Estadís-
tica (Dane).

El director del Dane, Juan 
Daniel Oviedo, explicó ayer 
que la pérdida de empleos en 
enero estuvo concentrado en 
las 13 principales ciudades co-
lombianas, en donde se regis-
traron 753.000 puestos de tra-
bajo menos y por lo que en esas 
zonas la tasa de desocupación 
subió a 19,5 %.

Un total de 4,2 millones de 
personas estuvieron desocu-
padas en Colombia el pasado 

Fortaleza (Ceará) con 94,4%; 
Goiânia (Goiás) con 94,4%; Te-
resina (Piauí) con 93%, y Cu-
ritiba (Paraná), con 90% de las 
camas UCI ocupadas.l SpUTNIK 

mes, lo que supone 29,6% más 
que en enero del año pasado, 
cuando la tasa de desempleo se 
situaba en 14,8 % (3,2 millones 
de desempleados). l EFE

covid-19 no da tregua en Brasil. EFE Pandemia profundiza crisis. AFP

beranía, que va contra las le-
yes internacionales y la carta 
estatutaria de la ONU y alerta 
de que esta agresión traerá 
consecuencias”, dijo el minis-
terio sirio de Exteriores en un 
comunicado difundido por la 
agencia Sana.

Asimismo, llamó a Estados 
Unidos a cambiar su “estra-
tegia agresiva” contra el país 
árabe, así como a dejar de vio-
lar su soberanía y de “apoyar” 
a grupos “terroristas armados” 
que atacan a Siria, su gente y su 
infraestructura.

El departamento guberna-
mental informó de que el bom-
bardeo se produjo durante una 
visita a Damasco del enviado 
especial de la ONU para Siria, 
Geir Pedersen, lo que interpre-
tó como un reflejo de la “indife-
rencia” de Washington hacia el 
rol internacional en la resolu-
ción del conflicto. l úN

Juan carlos zevallos renunció. EFE

Renuncia 
ministro 
de salud 
de Ecuador
Quito. El ministro de Salud Pú-
blica de Ecuador, Juan Carlos 
Zevallos, presentó su renuncia 
al presidente Lenín Moreno en 
medio de cuestionamientos al 
plan de vacunación contra el 
coronavirus.

“Dada la situación actual y 
para permitir que continúe el 
plan nacional de vacunación, 
le presento, señor presidente, 
mi renuncia irrevocable al car-
go de ministro de Salud Públi-
ca”, dice la carta de renuncia 
de Zevallos, publicada por el 
mandatario en twitter.

El 22 de febrero, la Contra-
loría General del Estado de 
Ecuador informó que había 
iniciado un examen especial a 
la compra de vacunas contra el 
coronavirus y al plan de vacu-
nación elaborado por la cartera 
de Salud Pública de ese país.

Además, en la Asamblea Na-
cional de Ecuador avanza un 
proceso de juicio político con-
tra Zevallos por la insuficiente 
adquisición de vacunas para 
el coronavirus y una supuesta 
alteración del plan de vacuna-
ción, entre otros aspectos.

Según trascendió, el minis-
tro envió a finales de enero una 
carta a rectores de varias uni-
versidades del país para incluir 
sus nombres en el listado de 
personas que serán vacunadas 
antes que el resto de la pobla-
ción y admitió haber vacunado 
a su madre, que vive en un ge-
riátrico de Quito. l SpUTNIK 

ESCÁNdALO
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2 INMUEBLES

5 ULTIMA HORA

4 EMPLEOS
  Se solicita

  Apartamentos

  Locales

6 MASAJISTAS

  Habitaciones

EMPRESA DE SEGURIDAD Solicita: 
Centralistas, Jefes de Servicios Para 
Dto. De Operaciones. Lugar de trabajo: 
La Candelaria.0212-577.76.11; 0424-
162.82.62; 0424-221.47.67

A.C CLUB ORICAO Caracas solicita 
Secretaria Ejecutiva CV a rrhhoricao@
gmail.com.

A.C CLUB ORICAO Caracas solicita 
Recepcionista CV a rrhhoricao@gmail.
com

A.C CLUB ORICAO Caracas solicita 
Auxiliar de Cobranza CV a rrhhoricao@
gmail.com

A.C CLUB ORICAO Caracas solicita 
Analista de RRHH CV a rrhhoricao@
gmail.com

A.C CLUB ORICAO La Guaira solicita 
Jefe de RRHH, electricistas y plomeros 
y soldadores CV a rrhhoricao@gmail.
com

ALQUILO HABITACION PARA 
dama, amoblada con servicio de agua, 
luz, gas, cerca estacion metro, zona 
catia: 0212-870.45.78; 0414-140.03.48; 
0424-242.26.22.

GRAN MAJESTIC II, Solicita perso-
nal para la barra, pizzero y ayudante de 
panadero con experiencia, detrás PDV-
SA la Campiña 0412-090.24.70.

HABITACIÓN GRANDE ENTRADA 
independiente todos los servicios WI-FI 
solo mes Avenida Cuartel Vereda 39 CASA 
N°01 frente IVSS Catia 02124253231

SOLICITA CARPINTERO, AYUDANTE 
avanzado, experiencia, buen rematador 
de formica, armador e instalación de 
herrajes (todo tipo). Teléfono. 0414-
3192143 Solo Valencia

PANADERÍA MI PIQUITO de pan 
ubicación: petare, solicita: maestro 
panadero requisitos: mínimo 3 años de 
experiencia. correo: mipiquitodepan@
gmail.com telf: (0212)245.35.90

SOLICITO PASTELERO CON expe-
riencia para panadería. Interesados 
llamar al 0424-127.46.57

SE SOLICITA MECÁNICO, ex-
periencia en tren delantero, telf. 
0424.148.58.22; 234.16.50; 265.44.62, 
Boleíta Sur

SE SOLICITA CAUCHERO con ex-
periencia en aro y blindados. Cajera, 
vendedor con experiencia, escapero. 
0212-271.66.80

PASTELERÍA COLOMBA SOLICITA 
Pastelero (Dulcero) con suma expe-
riencia. CC Unicentro el Marqués nivel 
1 Frente a Cines Unidos

ANEXOS ALQUILER CON todos los 
servicios entrada independiente sin 
depósito ideal para parejas avenida 
el cuartel frente IVSS 02124253231 
04241255567

SE VENDE LOCAL comercial Mar-
garita Porlamar, 70,00 mtrs2, 1baño, 
tanque agua, central contra incendios, 
estacionamiento, valla publicitaria 
0424-755.84.08; 0424-837.07.24; 0276-
341.55.18

CHACAO FRENTE AL mercado al-
quilo local todo uso 24.000 $ año ade-
lantado operativo 60 años de antigüe-
dad 0416-824.99.99

AMARRES NO PIERDA lo que tiene, 
recupere su pareja, viva paz,armonía, 
amarre total trabajos distancia; 0416-
533.89.72; 0412-909.10.53; 0212-
428.76.20; 0416-888.92.37: 0424-
240.86.88.wwwgrupohorizontes.com.ve

SRA. MARIA TERAPEUTA Profesional, 
ofrece masajes antiestress para dolo-
res musculares, cervical, zona lumbar, 
circulación, drenaje linfático, refle-
xología podal. 0414-267.50.79; 0212-
519.15.59

SE SOLICITAN SEÑORITAS delgadas 18-
25 años para trabajar dama compañía. 
Horario de oficina: 9:00 am 6:00 pm. 
Excelentes ingresos. 0414-318.86.32.

ANDREA 19 AÑOS, estudiante, divina, 
morbosa, pervertida, con linda figura, 
disponible para complacerte de muchas 
maneras, será inolvidable. Llámame 
0412-636.12.86.

DOÑA FRANCISCA, ESPECIALISTA 
en el amor, resuelvo todo tipo de pro-
blemas, regreso y separo parejas en 48 
horas. Consúltate: 0424-189.47.47

INVERSIONES ALUMAR C.A invierta 
en colocaciones de dinero desde 1000$ 
obtenga el 10% mensual tradición tra-
bajo seguridad atendemos a todo el país 
Chacao 0416-824.99.99; 0212-266.04.04.

RESTAURANTE EN BOLEITA Nor-
te. Solicita personal como: cocinero, 
panadero, mantenimiento. telf.: 0212-
234.48.63

VENDO APARTAMENTO oportunidad 
Margarita Porlamar, tipo estudio, 30.00 
mtrs2, ubicado mezzanina amoblado, co-
cina empotrada, (1 baño) estacionamien-
to. 0424-755.84.08; 0424-837.07.24; 
0276-341.55.18

APARTAMENTO 4 HABITACIONES, 
4 baños, 146 mts, pisos marmol, 2 
puestos, parque infantil interno, apa-
mates las palmas, equipado 65.000$: 
0414-328.85.99.

“SERVIAUTODEZA SOLICITA PINTOR 
automotriz con experiencia, dirigirse a 
La Urbina calle1-1, Tlf: 0212-241.17.44.”

3 SERVICIOS

CRIMEN w El pERiODiStA ERA un cRíticO Al pRíncipE hEREDERO SAuDitA 

ESPAÑA w JuAn cARlOS i BuScA EluDiR AcuSAciOnES pOR DElitO FiScAl.

EEUU: Bin Salman autorizó 
asesinato de  Khashoggi
Arabia Saudí 
rechazó 
el informe 
de EEUU
Caracas. Un informe de 
los Servicios de Inteli-
gencia de Estados Uni-
dos presentado ayer dice 
que el príncipe de Arabia 
Saudita, Mohamed bin 
Salmán, ordenó el asesi-
nato del periodista Jamal 
Khashoggi en octubre de 
2018. 

“Según nuestras eva-
luaciones, el príncipe 
heredero de Arabia Sau-
dita, Mohamed bin Sal-
mán, aprobó la operación 
en Estambul, Turquía, 
para capturar o asesinar 
al periodista saudita Ja-
mal Khashoggi”, reza el 
informe, reseña RT. 

En el informe, que fue 
presentado al Congreso, 
el Servicio de Inteligen-
cia de EEUU señaló que 
este argumento responde 
a las decisiones tomadas 
por el príncipe, por lo que 

Califican de incívico 
al rey emérito
Madrid. El presidente del 
Gobierno español, Pedro 
Sánchez, describió este 
viernes como “conductas 
incívicas” por parte del 
rey emérito, Juan Carlos 
I, pagos millonarios atra-
sados que hizo al fisco 
para tratar de evitar pro-
cesos judiciales en su con-
tra. Sus declaraciones se 
produjeron luego de que 
los abogados del monarca 
informaron ayer sobre un 
nuevo desembolso de 4,4 
millones de euros.

Sánchez aseguró que al 
igual que la mayoría de 
los ciudadanos españo-
les siente “rechazo” por 
lo que consideró como 
“conductas incívicas” del 
monarca. “La casa real 

Mohammed bin Salmán asegura que no es culpable. EFE

Juan carlos i huyó a Emiratos Árabes unidos. EFE

actual ha marcado un 
antes y un después sobre 
transparencia y el buen 
uso de los recursos”, dijo.

Sin embargo, mati-
zó con que se trata del 
comportamiento de una 
persona en concreto y 
no de toda la institución, 
actualmente encabezada 
por el rey Felipe VI.

Por su parte, el dipu-
tado de Unidas Podemos 
y secretario primero de 
la Mesa del Congreso, 
Gerardo Pisarello, ha 
tildado de “vergüenza” 
que Juan Carlos I haya 
presentado una segunda 
regularización fiscal por 
importe de algo menos de 
4.400.000 euros sobre un 
patrimonio no declarado 

aseguraron que  la “par-
ticipación directa de un 
asesor crucial y miem-
bros del destacamento 
protector” de Bin Salmán 
en el operativo, así como 
el “apoyo del príncipe al 
uso de medidas violentas 
para silenciar a disiden-
tes en el extranjero, in-
cluido Khashoggi”.

En el informe se señala 
que, dada la influencia del 
príncipe heredero, es “al-
tamente improbable” que 
el asesinato del periodista 
ocurriera sin su venia.

La divulgación se co-
noce luego de la conver-
sación telefónica del jue-
ves entre Biden y el rey 
Salmán bin Abdulaziz al 
Saud de Arabia Saudita.

El periodista colabo-
rador de The Washing-
ton Post era un crítico al 
príncipe heredero sau-
dita. El 2 de octubre de 
2018 fue asesinado y des-
membrado por un grupo 
de agentes poco después 
de ingresar al Consulado 
General de Arabia Saudi-
ta en Estambul, Turquía.

Arabia Saudí rechaza 
informe. El Gobierno 
de Arabia Saudita emi-
tió un comunicado del 
Ministerio de Exteriores 
saudí, ayer en rechazo al 
informe de EEUU. “El Go-
bierno del reino rechaza 
categóricamente lo que 
se afirma en el informe  
sobre el crimen del asesi-
nato del ciudadano Jamal 
Khashoggi, que Dios se 
apiade de él”, señalan en 
el texto.

Sanciones a más de 70 
funcionarios. Tras dar-
se a conocer el informe, 
el secretario de Estado de 
EEUU anunció sanciones 
de restricciones de visa-
dos a 76 ciudadanos de 
Arabia Saudita, y cerca-
nos al príncipe heredero.

Antony Blinken asegu-
ró que Washington no to-
lerará a las personas que 
amenacen o agredan a di-
sidentes y periodistas en 
nombre de gobiernos ex-
tranjeros. “Los ataques-
tienen que terminar”, 
dijo Blinken. l HISPANTV

a la Hacienda Pública.
“Una vergüenza que 

el emérito siga pagando 
‘voluntariamente’ a Ha-
cienda millones que de-
bió declarar hace años”, 
dijo Pisarello y agregó 
que “en cualquier otro 
caso” las autoridades 
competentes ya habrían 
abierto una investiga-
ción por delito fiscal.

Pagar impuestos atra-
sados se convierte en un 
tema aún más contro-
versial, ya que se da en 
un momento en el que el 
rey emérito busca evitar 
que prosperen procesos 
judiciales en su contra, 
justo cuando es objeto 
de al menos tres investi-
gaciones por hechos de  
corrupción. l AGENCIAS
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Los Rugrats regresarán en formato 3D
El regreso de estos personajes en tres dimensiones será 
una de las ofertas con las que Paramount+ tratará de 
atraer a suscriptores. EFE

Elsa Pataky desmiente rumores de crisis
La actriz española ha hablado con la revista Hola tras 
aparecer unas comprometidas imágenes de su marido y 
negó cualquier problema entre ellos. LA VANGUARDIA

ENTREVISTA � LA ACTRIZ MEXICANA LE DA LA VOZ A RAYA, LA NUEVA GUERRERA DE DISNEY

Danna Paola

CARMELA LONGO

La imagen de Danna Pao-
la no es ajena en Latinoa-
mérica. La mexicana tie-

ne casi 20 de sus 26 años frente 
a las cámaras.

Ahora le toca darle voz a una 
guerrera en la nueva produc-
ción animada de Disney, Raya 
y el último dragón. La cinta, 
que se estrenará el próximo 5 
de marzo, le da también la opor-
tunidad de interpretar su más 
reciente tema, Hasta vencer. Es 
la segunda vez que trabaja con 
el gigante del entretenimiento, 
ya que en una oportunidad fue 
Rapunzel. 

Por eso, Danna ofreció una 
serie de entrevistas con medios 
latinoamericanos, donde res-
pondió muchas de las pregun-
tas de esta edición. 
— ¿Qué le dejó haber in-
terpretado a una guerrera 
como Raya?
— Uno de los mensajes más im-
portantes es que uno no tiene 
que juzgar, sino que hay que 
confi ar. Y que la familia siem-
pre va a estar. Yo, como ella, ha-
ría cualquier cosa por mi fami-
lia. Lo importante es la unión y 
la confi anza. 
— ¿Hasta qué punto es una 
guerrera como Raya? 
— Por trabajo tuve que ir a vi-
vir a Madrid y el tiempo que 
viví ahí me convirtió en esta 
guerrera que soy ahora. Me 
costó el proceso, vivirlo y trans-
portarlo. Fue muy bonito que 
tuve esas lecciones. 
— Tiene también la ocasión  
de cantar el tema central.
—Es una canción con el sello 
completamente Disney; dife-
rente a lo que hago. Fue algo 
muy grato de grabar, al igual 
que el videoclip. Fue un poco 
loco el trabajo pero muy satis-
factorio, porque para mí la mú-
sica es importante. La vida sin 
música no es vida.  
— En estos tiempos de pan-

“La vida sin 
música no es vida”música no es vida”

Danna Paola 
también canta. 

TERROR

Hidalgo actuó
en película
El exorcismo
de Dios
Caracas. María Antonieta Hi-
dalgo siempre está en movi-
miento. Esta vez participó en  
el proyecto cinematográfi co El 
exorcismo de Dios (The exorcism 
of  God). El estreno de este lar-
gometraje está pautado inter-
nacionalmente para abril.

“Ha sido uno de los retos más 
complejos de mi carrera por el 
género y el idioma de la pelí-
cula: es una historia de terror 
contada en inglés. Tuve que to-
mar clases  para perfeccionar el 
idioma”, comentó Hidalgo.

La cinta apuesta a la onda del 
terror: “La verdad nunca había 
trabajado este género y el incur-
sionar en lo terrorífi co tampoco 
fue nada fácil. Filmábamos de 
noche en una montaña, donde 
había una iglesia y un bosque 
que sirvieron perfectamente 
para ambientar la trama. Fue 
un proceso agotador para to-
dos”, narró.

Uno de los aspectos más labo-
riosos de haber participado en 
el rodaje fue la transformación. 
“A la hora de fi lmar, el maqui-
llaje tomaba mucho tiempo, ya 
que los personajes estaban ca-
racterizados. Se demoraba tres 
horas en hacerlo, y una en qui-
tarlo. El trabajo físico también 
fue muy demandante, porque 
en las escenas de exorcismo, 
la expresión corporal y la voz 
eran las protagonistas. Nunca 
había realizado un trabajo tan 
complejo y me siento feliz”.� ÚN

Hidalgo tiene varias películas.

demia, de distanciamiento 
para no contagiarse ¿Cómo 
es posible adoptar el mensa-
je de confi ar en el otro?
—La confi anza es parte de lo 
que nos ha acompañado toda 
la vida, porque confi ar en los 
demás es algo complicado. En 
lo personal, me ha fallado mu-
cha la gente y, por eso, creo 
que ahora soy un radar de 
vibras. Si alguien vibra 
bien, me voy por aquí. 
En los momentos que 
vivimos hay que ser 
menos inconscientes  
porque no sabes si te 
va a tocar. 
— ¿Cómo le tomó 
la noticia de que 
había sido selec-
cionada?
— Hice el casting 
pero no sabía mu-
cho de qué trata-
ba, pero sí tenía 
muchas  ganas 
de hacer una gue-
rrera. Puedo ser prin-
cesa, pero también puedo 
ser más aguerrida. Siempre 
quise estudiar karate; además 
de que me encantan las vi-
llanas. Creo que van mucho 
conmigo en este momento 
de vida. Es cool que lle-
guen personajes que nos 
van a dejar lecciones. 
Raya me vino a dar un 
golpe de realidad muy 
lindo. Tengo un cre-
cimiento personal y 
profesional después 
de haberla doblado. 
Ver a una mujer 
cómo puede pelear 
me gusta. La mu-
jer maravilla es de 
mis personajes fa-
voritos. Lo vimos 
en Mulán. Más 
que quedarme 
como una prin-
cesa, me gusta la 
guerrera. � 
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TELEVISIóN w El cAnAl cumplE hOy 60 AñOS

A Venevisión 
nadie le quita lo bailao
El aniversario 
coincide con 
la peor crisis 
de la televisora

Sábado Sensacional se mantiene como el programa más longevo del canal de la colina. 

OrLANdO SuárEz
Orsuarez7@hotmail.com

A simple vista, pareciera 
que no hay mucho que 
celebrar, si se aplica 

un antiguo eslogan de Venevi-
sión que decía: “La verdad se 
ve en pantalla”. Con la nómina 
reducida a su mínima expre-
sión, igual que el número de 
producciones nacionales; con 
la repetición de telenovelas de 
antaño, incluyendo algunas 
que ni antes ni después goza-
ron del favor del público; con la 
oferta programática carente de 
novedades para crear fidelidad 
en los espectadores del futuro; 
y con la monstruosa competen-
cia que representan los servi-
cios de suscripción; el presente 
del canal de La Colina no resul-
ta el más halagüeño.

Sin embargo, sería injusto 
ignorar los logros del pasado y 
el lugar que ocupa la cumplea-
ñera en la historia de la indus-
tria del entretenimiento, tras 
convertirse en la televisora más 
longeva del país. A la espera de 
que los tiempos cambien y las 
cosas mejoren vale hacer un pa-
seo de la mano de la nostalgia.

Hasta el color. Por iniciativa 
del radiodifusor Gonzalo Veloz 
Mancera, Televisa se convirtió 
en la primera televisora priva-
da de Venezuela. Comenzó sus 
pruebas el 4 de marzo de 1953 
y el 1° de julio del mismo año 
inició transmisiones regula-
res, en el horario comprendido 
entre las 6 pm y las 11:15 pm. 
A ese periodo corresponde su 
primera telenovela La cruz 
del diablo, protagonizada por 
Amelia Román, Jorge Félix y 
América Alonso.

No obstante, al cabo de siete 
años de operaciones, los núme-
ros permanecían en rojo y llegó 
la decisión de vender la planta. 

El presidente de la República, 
Rómulo Betancourt, convenció 
al empresario cubano Diego 
Cisneros para que se embarca-
ra en el negocio. Las conversa-
ciones llegaron a buen puerto 
y fue así como el 27 de febrero 
de 1961 fue inaugurado Vene-
visión, con una fiesta multitu-
dinaria en el estacionamiento 
de su sede, donde estuvo la ho-
llywoodense, Joan Crawford.

Desde entonces son muchos 
los capítulos que dan forma a la 
historia del canal. Un hito es la 
venta de la telenovela Esmeral-
da (Lupita Ferrer y José Bardi-
na), primer producto exporta-
do de la televisión venezolana. 
Otro es el estreno de Sábado 
Sensacional, el maratónico que 
recibió a lo más granado del 
mundo del entretenimiento 
mundial y es el programa más 
antiguo de la industria criolla. 
También la transmisión, el 8 de 
diciembre de 1979, del primer 
espacio a color: el Festival OTI 
de la Canción, presentado por 
Eduardo Serrano y Carmen 
Victoria Pérez, desde el Teatro 
de la Academia Militar. La gra-
bación de la primera telenovela 
en 3D, Los secretos de Lucía, en 
2012. Y, por supuesto, la adop-
ción del concurso Miss Vene-
zuela que a finales de 1981 pasó 
a integrar la Organización Cis-
neros, siendo, hoy día, su caba-
llito de batalla. l

Un hito

ElMAGODEOS
Orlando Suárez 
osuarez@gmail.com

Más allá de cualquier 
tipo de consideracio-
nes ajenas al queha-

cer artístico, el domingo pasa-
do se estableció un hito en la 
historia musical venezolana. 
El concierto online de Ser-
vando y Florentino bautizado 
En tu cuarto se convirtió en la 
mayor convocatoria de públi-
co virtual alcanzada por un 
talento criollo en las nuevas 
plataformas. La reunión de 
más de 90.000 personas, cuan-
do inicialmente estaba desti-
nado a 10 mil, colocó la vara 
a una altura difícil de igualar. 
Pero hay explicaciones para lo 
ocurrido.

A mediados de los años 90, 
los hermanos Primera fueron 
protagonistas de un fenómeno 
musical con pocos preceden-
tes en el país. Al inicio como 

integrantes de la orquesta Sal-
serín y luego como dúo de can-
tautores, los herederos de Alí 
despertaron pasiones entre las 
quinceañeras de la época que 
los seguían en cada andanza, 
ya fuera discográfica, presen-
cial e incluso literaria.

El tiempo pasó, todos cre-
cieron y el vínculo afectivo se 
mantuvo, matizado por un fac-
tor imprescindible: las chiqui-
llas de antaño hoy son mujeres 
“hechas y derechas” que están 
incorporadas al aparato pro-
ductivo, con la disponibilidad 
económica de pagar una en-
trada de 15 dólares (la general) 

o 50 (la VIP), para reencontrar-
se con sus ídolos juveniles.

Igual ocurrió tiempo atrás 
con el quinteto boricua Menu-
do. Al principio de la década 
de los 80, Johnny, René, Ricky, 
Xavier y Miguel cautivaron a 
una fanaticada que, al cabo de 
los años, acompañó a varios de 
ellos en el show El reencuen-
tro… 15 años después, el cual 
ocupó las tarimas de la sala 
Ríos Reyna del Teatro Teresa 
Carreño, el Fórum de Valencia 
y el Lago Mall de Maracaibo, 
durante seis días, con localida-
des prácticamente agotadas. 
La nostalgia, sin duda, sirve 
de aval para el éxito de deter-
minados espectáculos.

Y así ocurrió hace seis días. 
Las 90.000 personas que pa-
garon entradas equivalen al 
aforo aproximado de cinco 
poliedros (una cifra nada des-
preciable), sin contar con que 
las estimaciones hablan de al-
rededor de 500.000 espectado-
res, distribuidos en 25 países, 
dato razonable si se pone en 
valor la diáspora venezolana 
y el hecho de que la dispersión 
impida que puedan asistir a 
un concierto “físico”, siendo 
el streaming la opción más 
viable.

Antes de que se conocieran 
los números, incluyendo una 
recaudación calculada en casi 
millón y medio de dólares, 
se evidenció el apoyo a Ser-
vando y Florentino a través 
de twitter. La abundancia de 
mensajes en la red social del 
pajarito azul demostró que el 
dúo musical está más vigente 
que nunca, aunque algunos se 
empeñen en tratar de restarle 
méritos artísticos, recurrien-
do al enceguecedor argumen-
to político. l

la respuesta del público demostró que están más vigentes que nunca. 

“Las chiquillas  
de antaño hoy son 
mujeres ‘hechas  
y derechas”HASTA HOY

La marcha ceremonial del 
canal, compuesta en 1964 
por Aníbal de Abreu, ha 
acompañado el relato de 
los hechos más relevantes. 
Desde la planta de La Colina, 
el 4 de febrero de 1992, el 
presidente Carlos Andrés 
Pérez, se dirigió al país para 
comunicar los hechos luego 
de la intentona golpista 
liderada por Hugo Chávez. 
Es altamente conocido el 
impacto del hecho en la 
historia contemporánea de 
Venezuela. 
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HORIZONTALES

1.- Contracción 
gramatical.  – Rama de 
la matemática que lleva 
el cálculo a expresiones 
compuestas por letras 
y números y sus 
relaciones. - Siglas 
de Antes Meridiem. 
/2.- En ingles red. – 
Compuesto coloreado 
de gomalaca usado 
para sellar cartas y 
documentos. - Fruto de 
la vid. /3.- Acomete, 
embiste. – Recipiente 
de madera usado 
para la maduración de 
licores y conservación 
de otros líquidos. 
/4.- Especie de buey 
salvaje de gran tamaño, 
hoy casi extinguido. – 
Desplazarse en el aire. 
– Escuela Nacional de 
Agricultura (Siglas). 
/5.- 101 en números 
romanos. – Ángulos o 
curvas muy marcadas 
que forman las vías 
y caminos. – 99 en 
números romanos. 
/6.- Ofi cina Nacional 
Antidrogas (Siglas). 
– Cuerdas, pitas, 
mecates. – Lelo, 
pasmado. 
/7.- Cerveza inglesa 
ligera. – Pequeño 
broche decorativo 
que se prende en la 
ropa. - La primera 
mujer según la biblia. 
/8.- De esta manera. 
– Siglas, en inglés, de 
ácido ribonucleico. 
/9.- Siglas de Antes de 
Cristo. – (Ven.) Peroles, 
Conjunto de enseres 
y útiles personales. – 
Nota musical. 
/10.- Cinturón para 
llevar cartuchos y balas. 
– Gordos, muy pasados 
de peso. 
/11.- Advierta, de aviso. 
– Que tiene muchos 
años. /12.- Apocope 
de doña. – Símbolo del 
osmio. – El sol entre los 
egipcios. – Siglas de 
Año Domini. 
/13.- Uno de los palos 
de la baraja española. 
– Repollo, planta 
hortense. – Rizo del 
cabello.      

VERTICALES

1.- Quinta _____ sede del 
Museo de Arte Colonial 
de Caracas. – Avaro, 
mezquino. 
/2.- (Ven.) Retrete. 
W.C. – Hacer huecos en 
la tierra. 
/3.- Según la fi losofía 
china, principio supremo 
del orden universal. – 
Extremidad de las aves. 
- Símbolo del níquel. 
/4.- Pocos, insufi cientes 
en cantidad. 
/5.- Pieza de metal 
usada para activar el 
mecanismo de una 
cerradura (Pl.) – Átomos 
que han perdido o 
ganado electrones. 
/6.- Símbolo del galio. – 
(Inv.) Escaso, en número 
reducido. – El sol entre 
los egipcios. 
/7.- Relativo a la 
ecología. – Preso, 
recluso, condenado. 
/8.- Símbolo del bromo. 
– El primer hombre 
según la biblia. – Tiempo 
de ocio (Siglas). 
/9.- Estilos o modas 
inspirados en tiempos 
pasados. – Adueñarse 
de lo ajeno sin 
consentimiento del 
dueño. 
/10.- Educar, hacer que 
alguien aprenda algo, 
mostrar. 
/11.- Liga, mezcla. 
– Impuesto al Valor 
Agregado (Siglas).  – 
Siglas de Suroeste. 
/12.- Inundación, crecida 
de un rio. Vía, calle 
ancha. Árbol de la rosa. 
/13.- Prefi jo que signifi ca 
molusco. – Lento en sus 
movimientos, que pesa 
mucho.

CRUCIGRAMA
JOTTA-ERRELil Rodríguez

LACOTALIL

En 
Guarenas

Guarenas tiene una 
de las característi-
cas más nobles entre 

las muchas que distinguen 
al gentilicio venezolano: 
Siempre ha recibido con los 
brazos abiertos a quien por 
alguna circunstancia llega a 
ella buscando cobijo y hogar. 
Quien escribe da fe de ello.

Músicos, pintores, escri-
tores, gente de bien y traba-
jadora hacen vida en una 
ciudad con asentamiento 
“ofi cial” desde el 14 de febre-
ro de 1621. Acaba de cumplir 
400 años

En Guarenas durmió el 
Libertador Simón Bolívar y 
muchos hijos e hijas de esta 
pradera se sumaron a su 
ejército cuando los episodios 
de 1814, los de la emigración 
a Oriente.

Guarenas también vio pa-
sar huyendo en mayo de 1821 
a los españoles derrotados 
en El Rodeo por el patriota 
José Francisco Bermúdez en 
aquellas admirables “diver-
siones” para distraer a los 
realistas y cumplir el obje-
tivo fi nal: Carabobo. De esa 
batalla y estos hechos tam-
bién será Bicentenario.

El municipio del cual es 
capital ostenta el honroso 
nombre de Ambrosio Plaza, 
Ofi cial del ejército patriota, 
muerto en Carabobo. Ape-
nas contaba con 30 años de 
edad y este año será también 
Bicentenario de la entrega 
de su vida.

Guarenas llega a los 32 
años de los sucesos que des-
embocaron en el Sacudón, 
acto de rebelión de un pue-
blo que se levantó material-
mente contra el neoliberalis-
mo y el FMI.

Guarenas vive hoy las 
contradicciones que ha im-
plicado su paso de pueblo a 
ciudad. 

Con todo, Guarenas, con 
Luis Figueroa comandando 
las acciones municipales 
sigue combativa y fi rme ha-
ciendo honor a su historia. 
Este sábado se anuncia a 
una Cantora Mayor, compa-
ñera de cantos y luchas de 
Alí Primera. Aplausos para 
la Chiche Manaure y que 
ahora se produzca el Sacu-
dón de las conciencias. � 
@lildelvalle

SOLUCIÓN
AL ANTERIOR

HABLANLOSASTROS
Koko Fénix (parapsicólogo - psíquica - mentalista)
Tlfs: +58 (0212) 542.04.68 / +58 (0414) 275.20.93

Una persona de Piscis, es alguien de trato fácil y en general muy receptivo hacia aquellos que 
le rodean. A menudo se rodea de muchos tipos de personalidades diferentes. La voluntad 
que tiene de dar de sí mismo, le procura un aura de simpatía; por lo cual su persona es muy 
reconfortante. Aunque no sea líder de grupo, su presencia será vibrante.

27 de Febrero. Signo: Piscis � Santo del día: “San Basilio” 

Está bajo una infl uencia de 
expansión que le llevara en 
dirección de su éxito profesional. 
Obtendrá el puesto que desea con 
un buen salario. Su competencia y 
cualidades profesionales le serán 
reconocidas.  Aprenda a gestionar 
su tiempo. Deje la timidez. 
Color: Beige 
Número sortario: 565 

Llegarán oportunidades 
económicas muy interesantes. 
Evite dejarse llevar por la 
euforia, trate de sentar las 
bases para un mejor futuro 
profesional. Preste atención a 
envidias escondidas. No será 
difícil actuar con astucia y 
cautela. 
Color: Lila 
Número sortario: 358 

Escuche lo que otros le aportan 
sin cambiar su criterio. Controle 
más su economía, pero 
enfóquese en ese proyecto, es 
el momento adecuado para 
iniciarlo de forma diferente al 
que usualmente lo ha manejado. 
Momentos hermosos en pareja.    
Color: Celeste 
Número sortario: 885 

Es usted muy responsable, 
pero canalice mejor sus 
energías y no las malgaste. En 
pareja sea más comprensivo, 
y a pesar de las discrepancias 
permítanse entre sí más 
libertad. Viaje a tierras 
calientes para tomarse un 
buen descanso. 
Color: Caoba 
Número sortario: 111 

Necesitará utilizar su 
ingenio para resolver ciertas 
situaciones delicadas. Tenga 
iniciativa para sacar adelante 
sus asuntos. Ahora está dentro 
de una situación económica 
algo desequilibrada, pero no 
se cruce de brazos. Pronto 
vendrán cambios favorables.
Color: Morado 
Número sortario: 140 

El orgullo de ambos está 
impidiendo que se solucione 
un pequeño problema a través 
del diálogo verdadero. Deben 
dar los dos el primer paso para 
no llegar a la separación que 
no quieren. Alguien quiere 
obstaculizar su tarea por 
envidia. 
Color: Blanco 
Número sortario: 102 

Podrá solucionar pronto un 
problema familiar. Actúe con 
mucha cautela ante los colegas 
profesionales. Reconocerán 
su trabajo a nivel económico 
y recibirá una invitación a 
festejar el hecho. Deje que 
todo fl uya, y no presione tanto. 
Color: Orquídea 
Número sortario: 422 

Tendrá un encuentro feliz con 
alguien del pasado, pero evite 
llegar tarde a la cita. Se sentirá 
especialmente afectuoso y 
lleno de plena felicidad que 
favorecerá muchos aspectos. 
Es momento de revisar mejor 
su presupuesto. 
Color: Negro 
Número sortario: 054 

Ahora mismo, pasara por una 
etapa muy creativa. Utilice 
esto y junto con su fuerza 
interior, saque adelante 
sus planes. Tiene muchos 
proyectos en mente, valla 
por ellos. Su economía fl uirá 
de manera constante y 
aumentara.
Color: Oliva 
Número sortario: 450 

Familiar se comporta 
infantilmente. Preocupación 
por persona enferma. Prueba 
laboral importante para su 
futuro. Inconformidad con su 
pareja por no responder a sus 
necesidades. Sensación de que 
las cosas no avanzan.  En la 
salud todo bien. 
Color: Violeta 
Número sortario: 563 

Su situación laboral mejorara 
a pesar de las circunstancias 
económicas en general. No se 
desespere. Procure ser más 
comprensiva con su pareja y 
evitar las discusiones. Llega 
una persona del exterior con 
buenas noticias. 
Color: Carmesí 
Número sortario: 390 

En estos momentos, se 
sentirá más seguro, y con 
más confi anza. Implemente  
otros planes para reactivar su 
economía. No se deje intimidar, 
lograra un negocio brillante 
y triunfará. Una persona con 
mucha experiencia, le dará un 
sabio consejo. 
Color: Ámbar 
Número sortario: 496 

Tauro GéminisAries 21 ABR / 20 MAY 21 MAY / 20 JUN21 MAR / 20 ABR

Acuario PiscisCapricornio 21 ENE / 20 FEB 21 FEB / 20 MAR24 DIC / 20 ENE

Escorpio SagitarioLibra 24 OCT / 22 NOV 22 NOV / 23  DIC24 SEP / 23  OCT

Leo VirgoCáncer 23 JUL / 23 AGO 24 AGO / 23 SEP21 JUN / 22  JUL

SUDOKU
SOLUCIÓN
AL ANTERIOR
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CADENAHÍPICA
IVÁN ROA FRÍAS Y CÉSAR AUGUSTO RIVERO

LA RINCONADA - DOMINGO

Línea: 11-Strength Roma 
6a. válida

LA RINCONADA - DOMINGO 

Fija: 10-Bambuco
2a. válida

1v) 4-9-7      4v) 6-10-3
2v) 10-8-7 5v) 9-2-10
3v) 7-10-6 6v) 11-4-13

FAV. NO VÁLIDAS  DOMINGO

1a) 7-6-4
2a) 2-3-9
3a) 3-8-7
4a) 4-9-6
5a) 5-3-4 

6a) 4-9-6
7a) 7-1-6
8a) 5-1-7
9a) 3-2-7

FAVORITOS  5 Y 6  DOMINGO

7a) 7-1-6        1ª   
8a) 5-1-7
9a) 3
10a) 4-9

12a) 7-6         2ª
13a) 6-10-3     
14a) 9-2-10 
15a) 11          

POOL DE CUATRO

9a) 3              1ª
10a) 4-9-7
11a) 10  

13a) 6-10-3    2ª
14a) 9-2-10
15a) 11

TRIPLE APUESTA 

Mejores trabajos
Equipo del INH
Albafica (1ª Domingo):  
600 en 36”2, con 11”4, 
extraordinaria y sin 
hacerle nada, de 2ª vuelta 
en silla.

Bambuco (11ª Domingo): 
1000 en 68”1 con 11”4, 
tronando al final, de 
segunda vuelta, en pelo, 
viéndose en gran forma 
para la carrera. 

CUADRITO 5 y 6  DOMINGO

1v) 4

2v) 10 

3v)7-10-6   

4v) 6-10-3   

5v) 9-2-10

6v) 11

LUCEN POR TIEMPO  

DOMINGO 
2ª) 2-Ventura --- 64”4
10ª) 4-Fray Lorenzo --- 86”3
11ª) 10-Bambuco --- 72”4  

El canal de La Colina se 
ha convertido en el más 
longevo del país. P21

Venevisión 
apaga hoy 
sus 60 velitas

ANIVERSARIO

GRANDES LIGAS

22 años de cárcel 
por matar a doñita

CORtESíA MEtS

Carrasco a toda velocidad
El larense se reportó al campo de entrenamiento de los Mets en el Clover Park de Port 
St. Lucie. El derecho fue el centro de atracción y será el escudero de Jacob deGrom. P15

Caracas. El Tribunal 2° de 
Control de Táchira emitió 
condena de 22 años y ocho me-
ses de prisión contra Olians 
Jesús Durán Guerrero, quien 
admitió su responsabilidad en 
la muerte de Solvey del Car-
men Useche Cárdenas (65), 
informó el Ministerio Público. 

Tal situación ocurrió el 1° 
de noviembre de 2020 dentro 
de una residencia ubicada en 

San Juan de Colón, municipio 
Ayacucho del estado Táchira. 
A esa casa acudió una nieta de 
15 años de la señora Solvey. La 
menor se disponía a sostener 
un encuentro con su novio 
Olians Jesús, pero fueron sor-
prendidos por la abuela.

La pareja sometió a la due-
ña de la casa y entre los dos la 
golpearon y asfixiaron hasta 
causarle la muerte, según lo 

narrado por Fisalía. 
Los novios trasladaron el 

cuerpo de Useche Guerrero a 
bordo de una camioneta hasta 
las adyacencias del munici-
pio Lobatera. Allí quemaron 
el carro y el cadáver. Después 
denunciaron ante el Cicpc la 
desaparición de Solvey, pero al 
ser interrogados confesaron el 
crimen. La menor está en pro-
ceso de juicio. l

tHINGLING

 PULSO REGIONAL

Rastrean 
Turén detrás
del homicida 
de las chicas
kARINEY PIMENTEL
Guanare. Funcionarios del 
Cicpc, al mando del coordi-
nador nacional de Investi-
gaciones Penales, Juan Pa-
blo Peñaloza, mantienen el 
rastreo las 24 horas a fin de 
capturar al responsable de 
la muerte de Eliannys An-
dreina Martínez Roñoz (17) 
y Eduarlys Falcón (20), sin 
que se descarte que se trate 
de un mismo victimario, por 
la similitud.

Las labores de búsqueda 
se concentran en la zona ru-
ral de Turén, especialmente 
en la parroquia Canelones 
(La Misión), donde residían 
las jóvenes asesinadas y cu-
yos cuerpos fueron hallados 
un día después de su desapa-
rición, con signos de violen-
cia, abuso sexual y asfixia 
mecánica (con un bejuco).

Puntos de seguridad y 
control fueron dispuestos en 
toda Portuguesa, como par-
te del Plan Centinela por la 
Paz y la Seguridad que acor-
daron implementar todos 
los cuerpos de seguridad 
ciudadana para “cercar” al 
homicida.

Justicia. “Ni una menos” 
ha sido el clamor de las por-
tugueseñas y del pueblo en 
general en manifestaciones 
de calle generadas en distin-
tas zonas del estado en repu-
dio a estos hechos.

Un grupo de mujeres se 
concentraron este viernes 
en la plaza Coromoto, de 
Guanare, pidiendo justi-
cia. “La pandemia silente 
que representa la violencia 
contra la mujer”, denunció 
Mercedes Cuevas, periodis-
ta y activista en la defensa 
de los derechos humanos.

El pueblo de Turén se de-
claró de luto y la Alcaldía 
suspendió los actos por los 
297 años de su fundación. l

A 50 años de la hazaña
de Vicente Paúl Rondón
El criollo conquistó el título mundial semipesado 
de la AMB al noquear al Jimmy Dupree. P15

BOxEO


	01UN270221X.pdf
	02UN270221.pdf
	03UN270221.pdf
	04UN270221.pdf
	05UN270221.pdf
	06UN270221.pdf
	07UN270221.pdf
	08-09UN270221.pdf
	10UN270221.pdf
	11UN270221.pdf
	12-13UN270221.pdf
	14UN270221.pdf
	15UN270221.pdf
	16UN270221.pdf
	17UN270221.pdf
	18UN270221.pdf
	19UN270221.pdf
	20UN270221.pdf
	21UN270221.pdf
	22UN270221.pdf
	23UN270221.pdf
	24UN270221.pdf

